CONTENTS

Seventeenth Series, Vol. X, Fifth Session, 2021/1942 (Saka) No.1, Friday, January 29, 2021/Magha 09, 1942 (Saka)

SUBJECT	PAGES
ALPHABETICAL LIST OF MEMBERS OF SEVENTEENTH LOK SABHA	3-28
OFFICERS OF LOK SABHA	29
COUNCIL OF MINISTERS	37
NATIONAL ANTHEM	39
ANNOUNCEMENTS BY THE SPEAKER (i)Relinquishment of office by Secretary General and appointment of next Secretary General	39
(ii)Seating arrangements and e-circulation of Economic Survey 2020-21 through Member's Portal	106
MEMBER SWORN	40
PRESIDENT'S ADDRESS	40-98

OBITUARY REFERENCES	99-105
PAPERS LAID ON THE TABLE	106
COMMITTEE ON PUBLIC UNDERTAKINGS 1st to 7th Reports	108
STANDING COMMITTEE ON SOCIAL JUSTICE AND EMPOWERMENT	
14th Report	108

ALPHABETICAL LIST OF MEMBERS OF SEVENTEENTH LOK SABHA

Abdullah, Dr. Farooq (Srinagar)

Adhikari(Dev), Shri Deepak (Ghatal)

Adhikari, Shri Dibyendu (Tamluk)

Adhikari, Shri Sisir Kumar (Kanthi)

Agrawal, Shri Rajendra (Meerut)

Ahluwalia, Shri S.S. (Bardhaman-Durgapur)

Ahmed, Shrimati Sajda (Uluberia)

Ajgalley, Shri Guharam (Janjgir-Champa)

Ajmal, Shri M. Badruddin (Dhubri)

Ali, Kunwar Danish (Amroha)

Amarappa, Shri Karadi Sanganna (Koppal)

Ambareesh, Shrimati Sumalatha (Mandya)

Anand, Shri D.M. Kathir (Vellore)

Annadurai, Shri C. N. (Tiruvannamalai)

Ansari, Shri Afzal (Ghazipur)

Antony, Shri Anto (Pathanamthitta)

Anuradha, Shrimati Chinta (Amalapuram)

Ariff, Adv. A. M. (Alappuzha)

Aujla, Shri Gurjeet Singh (Amritsar)

Azad, Shrimati Sangeeta (Lalganj)

Baalu, Shri T.R. (Sriperumbudur)

Bachegowda, Shri B.N. (Chikkballapur)

Badal, Shri Sukhbir Singh (Firozpur)

Badal, Shrimati Harsimrat Kaur (Bathinda)

Baghel, Prof. S.P. Singh (Agra)

Baghel, Shri Vijay (Durg)

Baheria, Shri Subhash Chandra (Bhilwara)

Baij, Shri Deepak (Bastar)

Balyan, Dr. Sanjeev (Muzaffarnagar)

Bandyopadhyay, Shri Sudip (Kolkata Uttar)

Banerjee, Shri Abhishek (Diamond Harbour)

Banerjee, Shri Kalyan (Sreerampur)

Banerjee, Shri Prasun (Howrah)

Bapat, Shri Girish Bhalchandra (Pune)

Barla, Shri John (Alipurduars)

Barne, Shri Shrirang Appa (Maval)

Barq, Dr. Shafiqur Rahman (Sambhal)

Baruah, Shri Pradan(Lakhimpur)

Basavaraj, Shri G. S. (Tumkur)

Basheer, Shri E. T. Mohammed (Ponnani)

Behanan, Shri Benny (Chalakudy)

Beniwal, Shri Hanuman (Nagaur)

Bey, Shri Horen Sing (Autonomous District)

Bhabhor, Shri Jasvantsinh Sumanbhai (Dahod)

Bhagat, Shri Sudarshan (Lohardaga)

Bhamre, Dr. Subhash Ramrao (Dhule)

Bharat, Shri Margani (Rajahmundry)

Bhargava, Shri Ramakant (Vidisha)

Bhatia, Shri Sanjay (Karnal)

Bhatt, Adv. Ajay (Nainital-Udhamsingh Nagar)

Bhatt, Shrimati Ranjanben (Vadodara)

Bholanath 'B.P. Saroj', Shri (Machhlishahr)

'Bhole', Shri Devendra Singh (Akbarpur)

Bhoumik, Kumari Pratima (Tripura West)

Bidhuri, Shri Ramesh (South Delhi)

Bind, Shri Ramesh (Bhadohi)

Birla, Shri Om (Kota)

Bisen, Dr. Dhal Singh (Balaghat)

Bisoyi, Shrimati Pramila (Aska)

Bista, Shri Raju (Darjeeling)

Bohra, Shri Ramcharan(Jaipur)

Bordoloi, Shri Pradyut (Nowgong)

Borlakunta, Dr. Venkatesh Netha (Peddapalle)

Chahar, Shri Rajkumar (Fatehpur Sikri)

Chakraborty, Sushri Mimi (Jadavpur)

Chandel, Kunwar Pushpendra Singh (Hamirpur)

Chandra Sekhar, Shri Bellana (Vizianagaram)

Chandra, Shri Girish (Nagina)

Chatterjee, Shrimati Locket (Hooghly)

Chaudhary, Shri P. P. (Pali)

Chaudhary, Shri Pankaj (Maharajganj)

Chaudhary, Shri Santokh Singh(Jalandhar)

Chaudhuri, Sushri Debasree (Raiganj)

Chauhan, Shri Devusinh (Kheda)

Chauhan, Shri Nandkumar Singh (Khandwa)

Chavda, Shri Vinod Lakhamshi (Kachchh)

Chazhikadan, Shri Thomas (Kottayam)

Chellakumar, Dr. A. (Krishnagiri)

Chidambaram, Shri Karti P. (Sivaganga)

Chikhlikar, Shri Prataprao Patil (Nanded)

Chinraj, Shri A.K.P. (Namakkal)

Choubey, Shri Ashwini Kumar (Buxar)

Choudhary, Shri Bhagirath (Ajmer)

Choudhary, Shri Chandra Prakash (Giridih)

Choudhary, Shri Kailash (Barmer)

Choudhary, Shri Pradeep Kumar (Kairana)

Chouhan, Shri Nihal Chand (Ganganagar)

Chowdhury, Shri Abu Hasem Khan (Maldaha Dakshin)

Chowdhury, Shri Adhir Ranjan (Baharampur)

Chudasama, Shri Rajesh Naranbhai(Junagadh)

Dabhi, Shri Bharatsinhji Shankarji (Patan)

Dadarao, Shri Danve Raosaheb (Jalna)

Damor, Er. Guman Singh (Ratlam)

Darbar, Shri Chattar Singh (Dhar)

Das, Shri Pallab Lochan (Tezpur)

Dastidar, Dr. Kakoli Ghosh (Barasat)

Deb, Shri Nitesh Ganga (Sambalpur)

Delkar, Shri Mohan S. (Dadra & Nagar Haveli)

Deol, Shri Sunny (Gurdaspur)

Devarayalu, Shri Lavu Srikrishna (Narasaraopet)

Devendrappa, Shri Y. (Bellary)

Devi, Shrimati Annpurna (Kodarma)

Devi, Shrimati Rama (Sheohar)

Devi, Shrimati Veena (Vaishali)

Dhaduk, Shri Rameshbhai L. (Porbandar)

Dhanorkar, Shri Balubhau alias Suresh Narayan (Chandrapur)

Dharmapuri, Shri Arvind (Nizamabad)

Dhotre, Shri Sanjay Shamrao (Akola)

Diler, Shri Rajveer (Hathras)

Dubey, Dr. Nishikant (Godda)

Dubey, Shri Vijay Kumar (Kushi Nagar)

Duggal, Sushri Sunita (Sirsa)

Dwivedi, Shri Harish (Basti)

Eden, Shri Hibi (Ernakulam)

Faizal P.P. Shri Mohammed (Lakshadweep)

Firojiya, Shri Anil (Ujjain)

Gaddigoudar, Shri P. C. (Bagalkot)

Gadkari, Shri Nitin Jairam (Nagpur)

Galla, Shri Jayadev (Guntur)

Gambhir, Shri Gautam (East Delhi)

Gandhi, Shri Feroze Varun (Pilibhit)

Gandhi, Shri Rahul (Wayanad)

Gandhi, Shrimati Maneka Sanjay (Sultanpur)

Gandhi, Shrimati Sonia (Raebareli)

Ganeshamurthi, Shri A. (Erode)

Gangwar, Shri Santosh Kumar (Bareilly)

Gao, Shri Tapir (Arunachal East)

Gautam, Shri Satish Kumar (Aligarh)

Gavit, Dr. Heena Vijaykumar (Nandurbar)

Gavit, Shri Rajendra Dhedya (Palghar)

Gawali (Patil), Shrimati Bhavana (Yavatmal-Washim)

Geetha Viswanath, Shrimati Vanga (Kakinada)

Ghosh, Shri Dilip (Medinipur)

Gill, Shri Jasbir Singh (Khadoor Sahib)

Gnanathiraviam, Shri S. (Tirunelveli)

Godse, Shri Hemant Tukaram(Nashik)

Gogoi, Shri Gaurav (Kaliabor)

Gogoi, Shri Topon Kumar (Jorhat)

Goswami, Shri Dulal Chandra (Katihar)

Gowda, Shri D.V. Sadananda (Bangalore North)

Gupta, Shri Sangam Lal (Pratapgarh)

Gupta, Shri Sudheer (Mandsour)

Hans, Shri Hans Raj (North West Delhi)

Hansdak, Shri Vijay Kumar (Rajmahal)

Haridas, Kumari Ramya (Alathur)

```
Hasan, Dr. S.T. (Moradabad)
```

Hegde, Shri Anantkumar (Uttara Kannada)

Hemamalini, Shrimati (Mathura)

Hembram, Shri Kunar (Jhargram)

Irani, Shrimati Smriti Zubin (Amethi)

Jadav, Dr. Umesh G. (Gulbarga)

Jadhav, Shri Prataprao (Buldhana)

Jadhav, Shri Sanjay (Parbhani)

Jadon, Dr. Chandra Sen (Firozabad)

Jagathrakshakan, Shri S. (Arakkonam)

Jahan, Shrimati Nusrat (Basirhat)

Jaiswal, Dr. Sanjay (Paschim Champaran)

Jaleel, Shri Syed Imtiaz (Aurangabad)

Jardosh, Shrimati Darshana Vikram (Surat)

Jatua, Shri Choudhury Mohan (Mathurapur)

Jaunapuria, Shri Sukhbir Singh (Tonk–Sawai Madhopur)

Jawed, Dr. Mohammad (Kishanganj)

Jayakumar, Dr. K. (Tiruvallur)

Jigajinagi, Shri Ramesh Chandappa (Bijapur)

Jolle, Shri Annasaheb Shankar (Chikkodi)

Joshi, Prof. Rita Bahuguna (Allahabad)

Joshi, Shri C. P. (Chittorgarh)

Joshi, Shri Pralhad (Dharwad)

Jothimani, Sushri S. (Karur)

Jyoti, Sadhvi Niranjan (Fatehpur)

Kachhadiya, Shri Naranbhai (Amreli)

Kaiser, Choudhary Mehboob Ali (Khagaria)

Kamait, Shri Dileshwar (Supaul)

Kapoor, Shri Kishan (Kangra)

Karandlaje, Kumari Shobha (Udupi Chikmagalur)

Karunanidhi, Shrimati Kanimozhi (Thoothukkudi)

Kashyap, Shri Dharmendra (Aonla)

Kashyap, Shri Suresh (Shimla)

Kaswan, Shri Rahul (Churu)

Katara, Shri Kanakmal (Banswara)

Kataria, Shri Rattan Lal (Ambala)

Kateel, Shri Nalin Kumar (Dakshina Kannada)

Katheria, Dr. Ram Shankar (Etawah)

Kaur, Shrimati Preneet (Patiala)

Kaushik, Shri Ramesh Chander (Sonipat)

Khadse, Shrimati Raksha Nikhil(Raver)

Khaleque, Shri Abdul (Barpeta)

Khan, Shri Abu Taher (Murshidabad)

Khan, Shri Mohammad Azam (Rampur)

Khan, Shri Saumitra (Bishnupur)

Kher, Shrimati Kirron (Chandigarh)

Khuba, Shri Bhagwanth (Bidar)

Kinjarapu, Shri Ram Mohan Naidu (Srikakulam)

Kirtikar, Shri Gajanan (Mumbai North-West)

Kishan, Shri Ravi (Gorakhpur)

Kishore, Shri Kaushal (Mohanlalganj)

Kol, Shri Pakauri Lal(Robertsganj)

Kolhe, Dr. Amol Ramsing (Shirur)

Koli, Shrimati Ranjeeta (Bharatpur)

Kora, Shrimati Geeta (Singhbhum)

Kotagiri, Shri Sridhar(Eluru)

Kotak, Shri Manoj (Mumbai North-East)

Kulaste, Shri Faggan Singh (Mandla)

Kumar, Dr. Virendra (Tikamgarh)

Kumar, Shri Bandi Sanjay (Karimnagar)

Kumar, Shri Dhanush M. (Tenkasi)

Kumar, Shri Kaushlendra (Nalanda)

Kumar, Shri Narendra (Jhunjhunu)

Kumar, Shri P. Raveendranath (Theni)

Kumar, Shri Santosh(Purnia)

Kumar, Shri Sunil (Valmiki Nagar)

Kumar, Shri Vijay (Gaya)

Kumari, Sushri Diya (Rajsamand)

Kundariya, Shri Mohanbhai (Rajkot)

Kunhalikutty, Shri P.K. (Malappuram)

Kuriakose, Adv. Dean (Idukki)

Kushawaha, Shri Ravindra (Salempur)

Lal, Shri Akshaibar (Bahraich)

Lalrosanga, Shri C. (Mizoram)

Lalwani, Shri Shankar (Indore)

Lekhi, Shrimati Meenakashi (New Delhi)

Lokhande, Shri Sadashiv Kisan (Shirdi)

Lone, Shri Akbar (Baramulla)

Maadam, Shrimati Poonamben (Jamnagar)

Madhav, Shri Kuruva Gorantla (Hindupur)

Madhavi, Kumari Goddeti (Araku)

Mahajan, Shrimati Poonam (Mumbai North-Central)

Mahant, Shrimati Jyotsna Charandas (Korba)

Maharaj, Dr. Swami Sakshiji (Unnao)

Mahato, Shri Bidyut Baran (Jamshedpur)

Mahato, Shri Jyotirmay Singh (Purulia)

Mahtab, Shri Bhartruhari (Cuttack)

Majhi, Shri Ramesh Chandra (Nabarangpur)

Majumdar, Dr. Sukanta (Balurghat)

Mal, Shri Asit Kumar (Bolpur)

Mallah, Shri Kripanath (Karimganj)

Mallick, Dr. Rajashree (Jagatsinghpur)

Malothu, Shrimati Kavitha (Mahabubabad)

Mandal, Shri Ajay Kumar (Bhagalpur)

Mandal, Shri Ramprit (Jhanjharpur)

Mandal, Shrimati Manjulata (Bhadrak)

Mandavi, Shri Mohan (Kanker)

Mandlik, Shri Sanjay Sadashivrao (Kolhapur)

Mane, Shri Dhairyasheel Sambhajirao (Hatkanangle)

Manickam Tagore, Shri B. (Virudhunagar)

Mann, Shri Bhagwant (Sangrur)

Maran, Shri Dayanidhi (Chennai Central)

Masoodi, Shri Hasnain (Anantnag)

Maurya, Dr. Sanghamitra (Badaun)

Meena, Shri Arjunlal (Udaipur)

Meena, Shrimati Jaskaur (Dausa)

Meghwal, Shri Arjun Ram (Bikaner)

Mendhe, Shri Sunil Baburao (Bhandara-Gondiya)

Mishra, Shri Janardan (Rewa)

Misra, Shri Pinaki (Puri)

Modi, Shri Narendra (Varanasi)

Mohan, Shri P. C. (Bangalore Central)

Mohanty, Shri Anubhav (Kendrapara)

Moitra, Sushri Mahua (Krishnanagar)

Mondal, Shri Sunil Kumar (Bardhaman Purba)

Mondal, Shrimati Pratima (Jaynagar)

Munda, Shri Arjun (Khunti)

Munde, Dr. Pritam Gopinathrao (Beed)

Muniswamy, Shri S. (Kolar)

Munjapara, Dr.(Prof.) Mahendra (Surendranagar)

Muraleedharan, Shri K. (Vadakara)

Murmu, Kumari Chandrani (Keonjhar)

Murmu, Shri Khagen (Maldaha Uttar)

Nagar, Shri Malook (Bijnor)

Nagar, Shri Rodmal (Rajgarh)

Naik, Shri Raja Amareshwara (Raichur)

Naik, Shri Shripad Yesso (North Goa)

Namgyal, Shri Jamyang Tsering (Ladakh)

Natarajan, Shri P.R. (Coimbatore)

Nath, Shri Balak (Alwar)

Nath, Shri Nakul K. (Chhindwara)

Navaskani , Shri K. (Ramanathapuram)

Nete, Shri Ashok Mahadeorao (Gadchiroli-Chimur)

Nimbalkar, Shri Ranjeetsinha Hindurao Naik- (Madha)

Nishad, Shri Ajay (Muzaffarpur)

Nishad, Shri Praveen Kumar (Sant Kabir Nagar)

Nishank, Dr. Ramesh Pokhriyal (Hardwar)

Oja, Shrimati Queen (Gauhati)

Oram, Shri Jual (Sundargarh)

Owaisi, Shri Asaduddin (Hyderabad)

Paarivendhar, Dr. T. R. (Perambalur)

Pachauri, Shri Satyadev (Kanpur)

Pal, Shri Jagdambika (Domariyaganj)

Pal, Shri Krishan (Faridabad)

Pala, Shri Vincent H. (Shillong)

Palanimanickam, Shri S.S. (Thanjavur)

Panda, Shri Basanta Kumar (Kalahandi)

Pandey, Dr. Mahendra Nath (Chandauli)

Pandey, Shri Ritesh (Ambedkar Nagar)

Pandey, Shri Santosh (Rajnandgaon)

Paras, Shri Pashupati Kumar (Hajipur)

Parkash, Shri Som(Hoshiarpur)

Parthiban, Shri S.R. (Salem)

Pasunoori, Shri Dayakar (Warangal)

Paswan, Shri Chhedi (Sasaram)

Paswan, Shri Chirag Kumar (Jamui)

Paswan, Shri Kamlesh (Bansgaon)

Patel (Bakabhai), Shri Mitesh (Anand)

Patel, Dr. K.C. (Valsad)

Patel, Shri Devaji (Jalore)

Patel, Shri Gajendra Umrao Singh (Khargone)

Patel, Shri Hasmukhbhai S.(Ahmedabad East)

Patel, Shri Lalubhai B. (Daman & Diu)

Patel, Shri Parbatbhai Savabhai (Banaskantha)

Patel, Shri Prahalad Singh (Damoh)

Patel, Shri R.K. Singh (Banda)

Patel, Shrimati Anupriya (Mirzapur)

Patel, Shrimati Keshari Devi (Phulpur)

Patel, Shrimati Sharda Anil (Mahesana)

Pathak, Shri Subrat (Kannauj)

Pathak, Shrimati Riti (Sidhi)

Patil, Shri B.B. (Zahirabad)

Patil, Shri C. R. (Navsari)

Patil, Shri Hemant (Hingoli)

Patil, Shri Kapil Moreshwar (Bhiwandi)

Patil, Shri Sanjay Kaka (Sangli)

Patil, Shri Shriniwas Dadasaheb (Satara)

Patil, Shri Unmesh Bhaiyyasaheb (Jalgaon)

Pawar, Dr. Bharati Pravin (Dindori)

Pfoze, Dr. Lorho (Outer Manipur)

Pintu , Shri Sunil Kumar (Sitamarhi)

Poddar, Shrimati Aparupa (Arambagh)

Pon, Shri Gautham Sigamani (Kallakurichi)

Pothuganti, Shri Ramulu (Nagarkurnool)

Prakash, Adv. Adoor (Attingal)

Prakash, Shri Jai (Hardoi)

Pramanik, Shri Nisith (Coochbehar)

Prasad, Shri Chandeshwar (Jahanabad)

Prasad, Shri Ravi Shankar (Patna Sahib)

Prasad, Shri V. Srinivas (Chamarajanagar)

Prathapan, Shri T. N. (Thrissur)

Premachandran, Shri N.K. (Kollam)

Pujari, Shri Suresh (Bargarh)

Raghavan, Shri M.K. (Kozhikode)

Raghavendra, Shri.B.Y. (Shimoga)

Rahaman, Shri Khalilur (Jangipur)

Rai, Shri Nityanand (Ujiarpur)

Raj, Shri Prince (Samastipur)

Raja, Shri A. (Nilgiris)

Rajenimbalkar, Shri Om Pavan(Osmanabad)

Rajoria, Dr. Manoj (Karauli–Dholpur)

Rajput, Shri Mukesh (Farrukhabad)

Raju, Shri Raghu Rama Krishna (Narsapuram)

Ram, Shri Vishnu Dayal (Palamu)

Ramalingam, Shri S. (Mayiladuthurai)

Ramesh, Shri T. R. V . S. (Cuddalore)

Rana, Shrimati Navneet Ravi (Amravati)

Rangaiah, Shri Talari(Anantapur)

Ranjan, Dr. R. K. (Inner Manipur)

Rao , Shri Nama Nageswara (Khammam)

Rao, Shri Soyam Bapu (Adilabad)

Rathod, Shri Dipsinh Shankarsinh (Sabarkantha)

Rathod, Shri Ratansinh Magansinh (Panchmahal)

Rathore, Col. (Retd) Rajyavardhan (Jaipur Rural)

Rathva, Shrimati Gitaben V.(Chhota Udaipur)

Raut, Shri Vinayak Bhaurao (Ratnagiri–Sindhudurg)

Ravikumar, Dr. D. (Viluppuram)

Rawat, Shri Ashok Kumar (Misrikh)

Rawat, Shri Tirath Singh (Garhwal)

Rawat, Shri Upendra Singh (Barabanki)

Ray, Prof. Sougata (Dum Dum)

Ray, Shrimati Sandhya (Bhind)

Reddeppa, Shri N. (Chittoor)

Reddy, Shri Manne Srinivas (Mahbubnagar)

Reddy, Dr. G. Ranjith (Chevella)

Reddy, Shri Adala Prabhakara (Nellore)

Reddy, Shri Anumula Revanth (Malkajgiri)

Reddy, Shri G. Kishan (Secunderabad)

Reddy, Shri Komati Reddy Venkat (Bhongir)

Reddy, Shri Kotha Prabhakar (Medak)

Reddy, Shri Magunta Sreenivasulu (Ongole)

Reddy, Shri P.V. Midhun (Rajampet)

Reddy, Shri Pocha Brahmananda (Nandyal)

Reddy, Shri Uttam Kumar (Nalgonda)

Reddy, Shri Y. S. Avinash (Kadapa)

Rehman, Shri Haji Fazlur (Saharanpur)

Revanna, Shri Prajwal (Hassan)

Rijiju, Shri Kiren(Arunachal West)

Roy(Banerjee), Shrimati Satabdi (Birbhum)

Roy, Dr. Jayanta Kumar (Jalpaiguri)

Roy, Dr. Rajdeep (Silchar)

Roy, Shrimati Mala (Kolkata Dakshin)

Rudy, Shri Rajiv Pratap (Saran)

Sadique, Shri Mohammad (Faridkot)

Sagar, Shri Arun Kumar (Shahjahanpur)

Sahoo, Shri Mahesh (Dhenkanal)

Sahu, Shri Chandra Sekhar (Berhampur)

Sahu, Shri Chunnilal (Mahasamund)

Sai, Shrimati Gomati (Raigarh)

Saikia, Shri Dilip (Mangaldoi)

Saini, Shri Nayab Singh (Kurukshetra)

Samanta, Prof. Achyutananda (Kandhamal)

Sangma, Kumari Agatha K. (Tura)

Sao, Shri Arun (Bilaspur)

Sarangi, Shri Pratap Chandra (Balasore)

Sarangi, Shrimati Aparajita (Bhubaneswar)

Sarania, Shri Naba Kumar (Kokrajhar)

Saraswati, Shri Sumedhanand (Sikar)

Sardinha, Shri Francisco (South Goa)

Sarkar, Dr. Subhas (Bankura)

Sarkar, Shri Jagannath (Ranaghat)

Saruta, Shrimati Renuka Singh (Surguja)

Satyanarayana, Shri M. V. V. (Visakhapatnam)

Satyavathi, Dr.Beesetti Venkata (Anakapalle)

Sawant, Shri Arvind (Mumbai South)

Selvam, Shri G. (Kancheepuram)

Selvaraj, Shri M. (Nagapattinam)

Senthilkumar S., Shri DNV (Dharmapuri)

Seth, Shri Sanjay (Ranchi)

Sethi, Shrimati Sarmistha (Jajpur)

Shah, Shri Amit (Gandhinagar)

Shah, Shrimati Mala Rajya Laxmi (Tehri Garhwal)

Shanmuga Sundaram, Shri K. (Pollachi)

Sharma, Dr. Arvind Kumar (Rohtak)

Sharma, Dr. Mahesh (Gautam Buddha Nagar)

Sharma, Shri Anurag (Jhansi)

Sharma, Shri Jugal Kishore (Jammu)

Sharma, Shri Kuldeep Rai (Andaman & Nicobar Islands)

Sharma, Shri Ram Swaroop (Mandi)

Sharma, Shri Vishnu Datt (Khajuraho)

Shejwalkar, Shri Vivek Narayan (Gwalior)

Shekhawat, Shri Gajendra Singh (Jodhpur)

Shetty, Shri Gopal (Mumbai North)

Shewale, Shri Rahul Ramesh (Mumbai South-Central)

Shinde, Dr. Shrikant Eknath (Kalyan)

Shrangare, Shri Sudhakar Tukaram (Latur)

Shyal, Dr. Bharatiben D. (Bhavnagar)

Siddeshwar, Shri G.M. (Davanagere)

Sigriwal, Shri Janardan Singh (Maharajganj)

Simha, Shri Prathap (Mysore)

Singari, Dr. Sanjeev Kumar (Kurnool)

Singh 'Lalan', Shri Rajiv Ranjan (Munghyr)

Singh (Raju Bhaiya), Shri Rajveer (Etah)

Singh Deo, Shrimati Sangeeta Kumari (Bolangir)

Singh, Gen. (Retd.) Dr V. K. (Ghaziabad)

Singh, Dr. Amar (Fatehgarh Sahib)

Singh, Dr. Jitendra (Udhampur)

Singh, Dr. Satya Pal (Baghpat)

Singh, Rao Inderjit(Gurgaon)

Singh, Shri Arjun (Barrackpur)

Singh, Shri Atul Kumar alias Atul Rai (Ghosi)

Singh, Shri Bhola (Bulandshahr)

Singh, Shri Brijbhushan Sharan (Kaiserganj)

Singh, Shri Brijendra (Hisar)

Singh, Shri Chandan (Nawada)

Singh, Shri Dharambir (Bhiwani-Mahendragarh)

Singh, Shri Dushyant (Jhalawar-Baran)

Singh, Shri Ganesh (Satna)

Singh, Shri Giriraj (Begusarai)

Singh, Shri Kirti Vardhan (Gonda)

Singh, Shri Lallu (Faizabad)

Singh, Shri Mahabali (Karakat)

Singh, Shri Pashupati Nath(Dhanbad)

Singh, Shri Pradeep Kumar (Araria)

Singh, Shri R. K. (Arrah)

Singh, Shri Radha Mohan (Purvi Champaran)

Singh, Shri Raj Nath (Lucknow)

Singh, Shri Rajbahadur (Sagar)

Singh, Shri Rakesh (Jabalpur)

Singh, Shri Ravneet (Ludhiana)

Singh, Shri Sunil Kumar (Chatra)

Singh, Shri Sushil Kumar(Aurangabad)

Singh, Shri Uday Pratap (Hoshangabad)

Singh, Shri Virendra (Ballia)

Singh, Shrimati Himadri (Shahdol)

Singh, Shrimati Kavita (Siwan)

Sinha, Shri Jayant (Hazaribagh)

Solanki, Dr. (Prof.) Kirit Premjibhai (Ahmedabad West)

Solanky, Shri Mahendra Singh (Dewas)

Soni, Shri Sunil Kumar (Raipur)

Sonkar, Shri Vinod Kumar (Kaushambi)

Soren, Shri Sunil (Dumka)

Sreekandan, Shri V. K. (Palakkad)

Srinivas, Shri Kesineni (Vijayawada)

Subba, Shri Indra Hang (Sikkim)

Subbarayan, Shri K. (Tiruppur)

Sudhakaran , Shri K. (Kannur)

Sule, Shrimati Supriya Sadanand (Baramati)

Suman, Dr. Alok Kumar (Gopalganj)

Supriyo, Shri Babul (Asansol)

Suresh, Shri D.K. (Bangalore Rural)

Suresh, Shri Kodikunnil (Mavelikkara)

Suresh, Shri Nandigam (Bapatla)

Surya, Shri Tejasvi (Bangalore South)

Swamiji, Dr. Jai Sidheshwar Shivacharya(Solapur)

Swamy, Shri A. Narayana (Chitradurga)

Tadas, Shri Ramdas (Wardha)

Tamta, Shri Ajay (Almora)

Tatkare, Shri Sunil Dattatray (Raigad)

Teli, Shri Rameshwar (Dibrugarh)

Teni, Shri Ajay Misra (Kheri)

Tewari, Shri Manish (Anandpur Sahib)

Thakur, Shri Gopal Jee (Darbhanga)

Thakur, Sadhvi Pragya Singh (Bhopal)

Thakur, Shri Anurag Singh (Hamirpur)

Thakur, Shri Shantanu (Bangaon)

Thangapandian, Dr. T. Sumathy(A)Thamizhachi (Chennai South)

Tharoor, Dr. Shashi (Thiruvananthapuram)

Thirumaavalavan, Dr. Thol (Chidambaram)

Thirunavukkarasar, Shri Su. (Tiruchirappalli)

Tiwari, Shri Manoj (North East Delhi)

Tomar, Shri Narendra Singh (Morena)

Tripathi, Dr. Ramapati Ram (Deoria)

Tripura, Shri Rebati (Tripura East)

Tudu, Er. Bishweswar (Mayurbhanj)

Tumane, Shri Krupal Balaji (Ramtek)

Udasi, Shri S. C. (Haveri)

Uikey, Shri Durga Das (Betul)

Ulaka, Shri Saptagiri Sankar (Koraput)

Unnithan, Shri Rajmohan (Kasaragod)

Vaithilingam, Shri Ve. (Puducherry)

Vallabhaneni, Shri Balashowry (Machilipatnam)

Vardhan, Dr. Harsh (Chandni Chowk)

Vasava , Shri Mansukhbhai Dhanjibhai (Bharuch)

Vasava, Shri Parbhubhai Nagarbhai (Bardoli)

Veeraswamy, Dr. Kalanidhi (Chennai North)

Velusamy, Shri P. (Dindigul)

Venkatesan, Shri S. (Madurai)

Verma, Shri Bhanu Pratap Singh (Jalaun)

Verma, Shri Parvesh Sahib Singh (West Delhi)

Verma, Shri Rajesh (Sitapur)

Verma, Shri Ramshiromani (Shrawasti)

Verma, Shrimati Rekha Arun (Dhaurahra)

Vichare, Shri Rajan Baburao (Thane)

Vikhe Patil, Dr. Sujay (Ahmednagar)

Vishnu Prasad, Dr. M. K. (Arani)

Yadav, Shri Akhilesh (Azamgarh)

Yadav, Shri Ashok Kumar (Madhubani)

Yadav, Shri Dinesh Chandra (Madhepura)

Yadav, Shri Giridhari (Banka)

Yadav, Shri Krishnapalsingh (Guna)

Yadav, Shri Mulayam Singh (Mainpuri)

Yadav, Shri Ram Kripal (Patliputra)

Yadav, Shri Shyam Singh (Jaunpur)

Yepthomi, Shri Tokheho (Nagaland)

OFFICERS OF LOK SABHA

THE SPEAKER

Shri Om Birla

PANEL OF CHAIRPERSONS

Shrimati Rama Devi

Dr. (Prof.) Kirit Premjibhai Solanki

Shri Rajendra Agrawal

Shrimati Meenakashi Lekhi

Shri Kodikunnil Suresh

Shri A. Raja

Shri P.V. Midhun Reddy

Shri Bhartruhari Mahtab

Shri N.K. Premachandran

Dr. Kakoli Ghosh Dastidar

SECRETARY GENERAL

Shri Utpal Kumar Singh

COUNCIL OF MINISTERS

CABINET MINISTERS

Shri Narendra Modi The Prime Minister and also in-

charge of:

(i) Ministry of Personnel, Public Grievances and Pensions;

(ii) Department of Atomic Energy;

(iii) Department of Space; and All important Policy issues and all other portfolios not allocated to any

Minister.

Shri Raj Nath Singh The Minister of Defence

Shri Amit Shah The Minister of Home Affairs

Highways and Minister of Micro,

Small and Medium Enterprises

Shri D.V. Sadananda Gowda The Minister of Chemicals and

Fertilizers

Shrimati Nirmala Sitharaman The Minister of Finance and Minister

of Corporate Affairs

Shri Narendra Singh Tomar The Minister of Agriculture and

Farmers Welfare; Minister of Rural Development; Minister of Panchayati Raj and Minister of Food Processing

Industries

Shri Ravi Shankar Prasad The Minister of Law and Justice;

Minister of Communications and Minister of Electronics and

Information Technology

Empowerment

Dr. Subrahmanyam Jaishankar The Minister of External Affairs

Dr. Ramesh Pokhriyal Nishank The Minister of Education

Shri Arjun Munda The Minister of Tribal Affairs

Shrimati Smriti Zubin Irani The Minister of Women and Child

Development and Minister of Textiles

Dr. Harsh Vardhan The Minister of Health and Family

Welfare; Minister of Science and Technology, and Minister of Earth

Sciences

Shri Prakash Javadekar The Minister of Environment, Forest

and Climate Change; Minister of Information and Broadcasting and Minister of Heavy Industries and

Public Enterprises

Shri Piyush Goyal The Minister of Railways; Minister of

Commerce and Industry and Minister of Consumer Affairs, Food and Public

Distribution

Shri Dharmendra Pradhan The Minister of Petroleum and

Natural Gas and Minister of Steel

Shri Mukhtar Abbas Naqvi The Minister of Minority Affairs

Shri Pralhad Joshi The Minister of Parliamentary Affairs;

Minister of Coal and Minister of

Mines

Dr. Mahendra Nath Pandey The Minister of Skill Development

and Entrepreneurship

Shri Giriraj Singh The Minister of Fisheries, Animal

Husbandry and Dairying

Shri Gajendra Singh Shekhawat The Minister of Jal Shakti

MINISTERS OF STATE (INDEPENDENT CHARGE)

Shri Santosh Kumar Gangwar The Minister of State of the Ministry

of Labour and Employment

Rao Inderjit Singh

The Minister of State of the Ministry

of Statistics and Programme Implementation and Minister of State

of the Ministry of Planning

Shri Shripad Yesso Naik The Minister of State in the Ministry

of Defence

Dr. Jitendra Singh The Minister of State of the Ministry

of Development of North Eastern Region; Minister of State in the Prime Minister's Office; Minister of State in the Ministry of Personnel, Public Grievances and Pensions; Minister of State in the Department of Atomic Energy and Minister of

State in the Department of Space

Shri Kiren Rijiju The Minister of State of the Ministry

of Youth Affairs and Sports; Minister of State in the Ministry of Minority Affairs and the Minister of State of the Ministry of Ayurveda, Yoga and Naturopathy, Unani, Siddha and

Homoeopathy (AYUSH)

Shri Prahlad Singh Patel

The Minister of State of the Ministry of Culture and Minister of State of the Ministry of Tourism

Shri R. K. Singh

The Minister of State of the Ministry of Power; Minister of State of the Ministry of New and Renewable Energy and Minister of State in the Ministry of Skill Development and Entrepreneurship

Shri Hardeep Singh Puri

The Minister of State of the Ministry of Housing and Urban Affairs; Minister of State of the Ministry of Civil Aviation and Minister of State in the Ministry of Commerce and Industry

Shri Mansukh L. Mandaviya

The Minister of State of the Ministry of Ports, Shipping and Waterways and Minister of State in the Ministry of Chemicals and Fertilizers

MINISTERS OF STATE

Shri Faggan Singh Kulaste	The Minister of State in the Ministry of Steel
Shri Ashwini Kumar Choubey	The Minister of State in the Ministry of Health and Family Welfare
Shri Arjun Ram Meghwal	The Minister of State in the Ministry of Parliamentary Affairs and Minister of State in the Ministry of Heavy Industries and Public Enterprises
Gen. (Retd.) Dr. V.K. Singh	The Minister of State in the Ministry of Road Transport and Highways
Shri Krishan Pal	The Minister of State in the Ministry of Social Justice and Empowerment
Shri Danve Raosaheb Dadarao	The Minister of State in the Ministry of Consumer Affairs, Food and Public Distribution
Shri G. Kishan Reddy	The Minister of State in the Ministry of Home Affairs
Shri Parshottam Rupala	The Minister of State in the Ministry of Agriculture and Farmers Welfare
Shri Ramdas Athawale	The Minister of State in the Ministry of Social Justice and Empowerment

Sadhvi Niranjan Jyoti The Minister of State in the Ministry of Rural Development The Minister of State in the Ministry of Shri Babul Supriyo Environment, Forest and Climate Change Dr. Sanjeev Kumar Balyan The Minister of State in the Ministry of Fisheries, Animal Husbandry and Dairying Shri Sanjay Shamrao Dhotre The Minister of State in the Ministry of Education; Minister of State in the Ministry of Communications and Minister of State in the Ministry of Electronics and Information Technology Shri Anurag Singh Thakur The Minister of State in the Ministry of Finance and Minister of State in the Ministry of Corporate Affairs Shri Nityanand Rai The Minister of State in the Ministry of Home **Affairs** Shri Rattan Lal Kataria The Minister of State in the Ministry of Jal Shakti and Minister of State in the Ministry of Social Justice and Empowerment

Shri V. Muraleedharan	The Minister of State in the Ministry of External Affairs and Minister of State in the Ministry of Parliamentary Affairs
Shrimati Renuka Singh Saruta	The Minister of State in the Ministry of Tribal Affairs
Shri Som Parkash	The Minister of State in the Ministry of Commerce and Industry
Shri Rameshwar Teli	The Minister of State in the Ministry of Food Processing Industries
Shri Pratap Chandra Sarangi	The Minister of State in the Ministry of Micro, Small and Medium Enterprises and Minister of State in the Ministry of Fisheries, Animal Husbandry and Dairying
Shri Kailash Choudhary	The Minister of State in the Ministry of Agriculture and Farmers Welfare
Sushri Debasree Chaudhuri	The Minister of State in the Ministry of Women and Child Development

LOK SABHA DEBATES

Vol. X First day of the Fifth Session of the Seventeenth Lok Sabha No. 1

LOK SABHA

Friday, January 29, 2021/ Magha 9, 1942(Saka)

The Lok Sabha met at Fifty Two Minutes past Twelve of the Clock.

[HON. SPEAKER in the Chair]

NATIONAL ANTHEM

राष्ट्रगान की धुन बजाई गई

12.53 hrs.

ANNOUNCEMENTS BY THE SPEAKER

(i) Relinquishment of office by Secretary General and appointment of next Secretary General

माननीय अध्यक्षः माननीय सदस्यगण, मुझे सभा को यह सूचित करना है कि श्रीमती स्नेहलता श्रीवास्तव 30 नवंबर, 2020 से लोक सभा के महासचिव पद से मुक्त हो गई हैं ।

श्रीमती स्नेहलता श्रीवास्तव को 1 दिसंबर, 2017 को लोक सभा के महासचिव के रूप में नियुक्त किया गया था। वह इस प्रतिष्ठित पद को संभालने वाली पहली महिला थीं।

उन्होंने सभा की कार्यवाही को सुचारू रूप से चलाने में पीठासीन अधिकारी और सभापति तालिका की बखूबी सहायता की है। उन्होंने कोविड-19 महामारी द्वारा उत्पन्न चुनौतियों को प्रभावी ढंग से संभाला और सचिवालय में ई-ऑफिस के कार्यान्वयन में महत्वपूर्ण भूमिका निभाई। मुझे यह घोषणा करते हुए अति प्रसन्नता हो रही है कि श्रीमती स्नेहलता श्रीवास्तव को उनके द्वारा दी गईं सेवाओं के सम्मान में सभा का मानद अधिकारी नियुक्त किया गया है।

माननीय सदस्यगण, मुझे यह घोषणा करते हुए प्रसन्नता हो रही है कि मैंने 1 दिसंबर, 2020 से श्री उत्पल कुमार सिंह को लोक सभा का महासचिव नियुक्त किया है। उन्हें 34 वर्षों से अधिक का व्यापक प्रशासनिक अनुभव है और उन्होंने विभिन्न पदों पर केंद्र सरकार और राज्य सरकार, दोनों में विशिष्ट सेवाएं प्रदान की हैं। अभी हाल तक उन्होंने उत्तराखण्ड सरकार के मुख्य सचिव और लोक सभा सचिवालय में सचिव के पद पर कार्य किया।

मुझे विश्वास है कि श्री सिंह अपने व्यापक प्रशासनिक अनुभव का उत्तम उपयोग करेंगे और हमारे महासचिव के रूप में अपने कर्त्तव्यों और उत्तरदायित्वों का पूरी लगन से निर्वहन करेंगे।

12.54 hrs

MEMBER SWORN

माननीय अध्यक्ष: महासचिव। आइटम नम्बर – 1

महासचिव: श्री सुनील कुमार

बिहार

श्री सुनील कुमार (वाल्मीकिनगर) - शपथ - हिंदी

12.55 hrs

PRESIDENT'S ADDRESS *

HON. SPEAKER: Secretary General.

SECRETARY-GENERAL: Sir, I beg to lay on the Table a copy of the President's Address to both the Houses of Parliament assembled together on the 29th of January, 2021.

 $^{^{\}ast}$ Laid on the Table and also placed in Library, See No. LT 2905/17/21.

*माननीय सदस्यगण, कोरोना वैश्विक महामारी के इस दौर में हो रहा संसद का यह संयुक्त सत्र बहुत महत्वपूर्ण है। नया वर्ष भी है,नया दशक भी है और इसी साल हम आजादी के 75वें वर्ष में भी प्रवेश करने वाले हैं। आज संसद के आप सभी सदस्य,हर भारतवासी के इस संदेश और इस विश्वास के साथ यहां उपस्थित हैं कि चुनौती कितनी ही बड़ी क्यों न हो,न हम रुकेंगे और न भारत रुकेगा।

भारत जब-जब एकजुट हुआ है, तब-तब उसने असंभव से लगने वाले लक्ष्यों को प्राप्त किया है। ऐसी ही एकजुटता और पूज्य बापू की प्रेरणा ने,हमें सैकड़ों वर्षों की गुलामी से आजादी दिलाई थी। इसी भावना को अभिव्यक्त करते हुए, राष्ट्रप्रेम से ओतप्रोत कवि, असम केसरी,अंबिकागिरि रायचीधरी ने कहा था:

ओम तत्सत् भारत महत,एक चेतोनात, एक ध्यानोत, एक साधोनात,एक आवेगोत, एक होइ ज़ा,एक होइ ज़ा।

अर्थात, भारत की महानता परम सत्य है। एक ही चेतना में,एक ही ध्यान में, एक ही साधना में,एक ही आवेग में, एक हो जाओ,एक हो जाओ।

आज हम भारतीयों की यही एकजुटता,यही साधना,देश को अनेक आपदाओं से बाहर निकालकर लाई है। एक तरफ कोरोना जैसी वैश्विक महामारी,दूसरी तरफ अनेक राज्यों में बाढ़,कभी अनेक राज्यों में भूकंप तो कभी बड़े-बड़े सायक्लोन,टिड्डी दल के हमले से लेकर बर्ड फ्लू तक,देशवासियों ने हर आपदा का डटकर सामना किया। इसी काल में सीमा पर भी अप्रत्याशित तनाव बढ़ा। इतनी आपदाओं से, इतने मोर्चों पर, देश एक साथ लड़ा और हर कसौटी पर खरा उतरा। इस दौरान हम सब, देशवासियों के अप्रतिम साहस, संयम, अनुशासन और सेवाभाव के भी साक्षी बने हैं।

महामारी के खिलाफ इस लड़ाई में हमने अनेक देशवासियों को असमय खोया भी है। हम सभी के प्रिय और मेरे पूर्ववर्ती राष्ट्रपति प्रणब मुखर्जीका निधन भीकोरोना काल में हुआ। संसद के6सदस्य भी कोरोना की वजह से असमय हमें छोड़कर चले गए। मैं सभी के प्रति अपनी विनम्र श्रद्धांजलि अर्पित करता हूं।

_

^{*} His Excellency Shri Ram Nath Kovind, President of India, delivered the Address in Central Hall in Hindi, English Text of the Address was read by His Excellency Shri Venkaih Naidu, Vice President of India.

माननीय सदस्यगण, हमारे शास्त्रों में कहा गया है- "कृतम् मे दक्षिणे हस्ते, जयो मे सव्य आहितः" अर्थात,हमारे एक हाथ में कर्तव्य होता है तो दूसरे हाथ में सफलता होती है। कोरोना महामारी के इस समय में,जब दुनिया का प्रत्येक व्यक्ति,हर देश इससे प्रभावित हुआ,आज भारत एक नए सामर्थ्य के साथ दुनिया के सामने उभर कर आया है। मुझे संतोष है कि मेरी सरकार के समय पर लिए गए सटीक फैसलों से लाखों देशवासियों का जीवन बचा है। आज देश में कोरोना के नए मरीजों की संख्या भी तेज़ी से घट रही है और जो संक्रमण से ठीक हो चुके हैं उनकी संख्या भी बहुत अधिक है।

माननीय सदस्यगण, जब हम बीते एक वर्ष को याद करते हैं तो हमें स्मरण होता है कि कैसे एक ओर नागरिकों के जीवन की रक्षा की चुनौती थी,तो दूसरी तरफ अर्थव्यवस्था की चिंता भी करनी थी। अर्थव्यवस्था को संभालने के लिए रिकॉर्ड आर्थिक पैकेज की घोषणा के साथ ही मेरी सरकार ने इस बात का भी ध्यान रखा कि किसी गरीब को भूखा न रहना पड़े।

'प्रधानमंत्री गरीब कल्याण योजना' के माध्यम से 8 महीनों तक 80 करोड़ लोगों को 5 किलो प्रतिमाह अतिरिक्त अनाज निशुल्क सुनिश्चित किया गया । सरकार ने प्रवासी श्रमिकों,कामगारों और अपने घर से दूर रहने वाले लोगों की भी चिंता की । वन नेशन-वन राशन कार्ड की सुविधा देने के साथ ही सरकार ने उन्हें निशुल्क अनाज मुहैया कराया और उनके लिए श्रमिक स्पेशल ट्रेनें चलवाईं।

महामारी के कारण शहरों से वापस आए प्रवासियों को उनके ही गांवों में काम देने के लिए मेरी सरकार ने छह राज्यों में गरीब कल्याण रोजगार अभियान भी चलाया। इस अभियान की वजह से 50 करोड़ MAN-DAYS के बराबर रोजगार पैदा हुआ। सरकार ने रेहड़ी-पटरी वालों और ठेला लगाने वाले भाइयों-बहनों के लिए विशेष स्वनिधि योजना भी शुरू की। इसके साथ ही करीब 31 हजार करोड़ रुपए गरीब महिलाओं के जनधन खातों में सीधे ट्रांसफर भी किए। इस दौरान देशभर में उज्ज्वला योजना की लाभार्थी गरीब महिलाओं को 14 करोड़ से अधिक मुफ्त गैस सिलेंडर भी मिले।

अपने सभी निर्णयों में मेरी सरकार ने संघीय ढांचे की सामूहिक शक्ति का अद्वितीय उदाहरण भी प्रस्तुत किया है। केंद्र और राज्य सरकारों के बीच इस समन्वय ने लोकतंत्र को मजबूत बनाया है और संविधान की प्रतिष्ठा को सशक्त किया है।

माननीय सदस्यगण, आचार्य चाणक्य ने कहा है-

तृणम् लघु, तृणात् तूलम्, तूलादिप च याचकः । वायुना किम् न नीतोऽसौ, मामयम् याचियष्यति॥

याचना करने वाले को घास के तिनके और रुई से भी हल्का माना गया है। रुई और तिनके को उड़ा ले जाने वाली हवा भी याचक को इसलिए अपने साथ उड़ाकर नहीं ले जाती कि कहीं वह हवा से भी कुछ मांग ना ले। इस प्रकार,हर कोई याचक से बचता है।

इसका अभिप्राय यह है कि यदि अपने महत्व को बढ़ाना है तो दूसरों पर निर्भरता को कम करते हुए आत्मनिर्भर बनना होगा।

आजादी की लड़ाई के समय हमारे स्वतंत्रता सेनानी जिस सशक्त और स्वतंत्र भारत का सपना देख रहे थे, उस सपने को सच करने का आधार भी देश की आत्मनिर्भरता से ही जुड़ा था। कोरोना काल में बनी वैश्विक परिस्थितियों ने, जब हर देश की प्राथमिकता उसकी अपनी जरूरतें थीं, हमें ये याद दिलाया है कि आत्मनिर्भर भारत का निर्माण क्यों इतना महत्वपूर्ण है।

इस दौरान भारत ने बहुत ही कम समय में 2200 से अधिक प्रयोगशालाओं का नेटवर्क बनाकर,हजारों वेंटिलेटर्स का निर्माण करके,पीपीई किट से लेकर टेस्ट किट बनाने तक में आत्मिनर्भरता हासिल करके अपनी वैज्ञानिक क्षमता, अपनी तकनीकी दक्षता और अपने मजबूत स्टार्ट-अप इकोसिस्टम का भी परिचय दिया है। हमारे लिए यह और भी गर्व की बात है कि आज भारत दुनिया का सबसे बड़ा टीकाकरण अभियान चला रहा है। इस प्रोग्राम की दोनों वैक्सीन भारत में ही निर्मित हैं। संकट के इस समय में भारत ने मानवता के प्रति अपने दायित्व का निर्वहन करते हुए अनेक देशों को कोरोना वैक्सीन की लाखों खुराक उपलब्ध कराई हैं। भारत के इस कार्य की विश्व भर में हो रही प्रशंसा, हमारी हजारों वर्ष पुरानी संस्कृति, सर्वे सन्तु निरामयाः की भावना के साथ जग-कल्याण की हमारी प्रार्थना, हमारे प्रयासों को और ऊर्जा दे रही है।

माननीय सदस्यगण, मेरी सरकार द्वारा स्वास्थ्य के क्षेत्र में पिछले 6 वर्षों में जो कार्य किए गए हैं, उनका बहुत बड़ा लाभ हमने इस कोरोना संकट के दौरान देखा है। इन वर्षों में इलाज से जुड़ी व्यवस्थाओं को आधुनिक बनाने के साथ ही बीमारी से बचाव पर भी उतना ही बल दिया गया है। राष्ट्रीय पोषण अभियान, फिट इंडिया अभियान, खेलो इंडिया अभियान, ऐसे अनेक कार्यक्रमों से स्वास्थ्य को लेकर देश में नई सतर्कता आई है। आयुर्वेद और योग को बढ़ावा देने के मेरी सरकार के प्रयासों का लाभ भी हमें देखने को मिला है।

मेरी सरकार के प्रयासों से, आज देश की स्वास्थ्य सेवाएं गरीबों को आसानी से उपलब्ध हो रही हैं तथा बीमारियों पर होने वाला उनका खर्च कम हो रहा है। आयुष्मान भारत -प्रधानमंत्री जन आरोग्य योजना के तहत देश में 1.5 करोड़ गरीबों को 5 लाख रुपए तक का मुफ्त इलाज मिला है। इससे इन गरीबों के 30 हजार करोड़ रुपए से ज्यादा,खर्च होने से बचे हैं। आज देश के 24 हजार से ज्यादा अस्पतालों में से किसी में भी आयुष्मान योजना का लाभ लिया जा सकता है। इसी तरह प्रधानमंत्री भारतीय जन-औषधि योजना के तहत देश भर में बने 7 हजार केंद्रों से गरीबों को बहुत सस्ती दर पर दवाइयां मिल रही हैं। इन केंद्रों में रोजाना लाखों मरीज दवाई खरीद रहे हैं। कीमत कम होने की वजह से मरीजों को सालाना लगभग 3600 करोड़ रुपए की बचत हो रही है।

माननीय सदस्यगण, देश में स्वास्थ्य सेवाओं के विस्तार के लिए मेडिकल शिक्षा का विस्तार भी अत्यंत आवश्यक है। साल 2014 में देश में सिर्फ 387 मेडिकल कालेज थे,लेकिन आज देश में 562 मेडिकल कालेज हैं। बीते 6 वर्षों में अंडरग्रैजुएट और पोस्ट ग्रैजुएट चिकित्सा शिक्षा में 50 हजार से ज्यादा सीटों की वृद्धि हुई है। प्रधानमंत्री स्वास्थ्य सुरक्षा योजना के तहत सरकार ने 22 नए 'एम्स'को भी मंजूरी दी है।

राष्ट्रीय चिकित्सा आयोग के साथ ही चार स्वायत्त बोर्ड का गठन कर केंद्र सरकार ने चिकित्सा शिक्षा के क्षेत्र में ऐतिहासिक सुधारों की नींव रखी है। इन्हीं सुधारों के क्रम में दशकों पुरानी मेडिकल काउंसिल ऑफ इंडिया के स्थान पर नेशनल मेडिकल कमीशन की स्थापना की गई है।

माननीय सदस्यगण, आत्मनिर्भर भारत अभियान केवल भारत में निर्माण तक ही सीमित नहीं है,बिल्क यह भारत के हर नागरिक का जीवन स्तर ऊपर उठाने तथा देश का आत्मविश्वास बढ़ाने का भी अभियान है।

आत्मनिर्भर भारत का हमारा लक्ष्य आत्मनिर्भर कृषि से और सशक्त होगा। इसी सोच के साथ सरकार ने बीते 6 वर्षों में बीज से लेकर बाज़ार तक हर व्यवस्था में सकारात्मक परिवर्तन का प्रयास किया है,ताकि भारतीय कृषि आधुनिक भी बने और कृषि का विस्तार भी हो। इन्हीं प्रयासों के क्रम में मेरी सरकार ने स्वामीनाथन आयोग की सिफ़ारिशों को लागू करते हुए लागत से डेढ़ गुना MSP देने का फैसला भी किया था। मेरी सरकार आज न सिर्फ MSP पर रिकॉर्ड मात्रा में खरीद कर रही है बल्कि खरीद केंद्रों की संख्या को भी बढ़ा रही है।

आज कृषि के लिए उपलब्ध सिंचाई के साधनों में भी व्यापक सुधार आ रहा है। PER DROP MORE CROP के मंत्र पर चलते हुए सरकार पुरानी सिंचाई परियोजनाओं को पूरा करने के साथ ही सिंचाई के आधुनिक तरीके भी किसानों तक पहुंचा रही है। 2013-14 में जहां 42

लाख हेक्टेयर जमीन में ही माइक्रो-इरिगेशन की सुविधा थी,वहीं आज56 लाख हेक्टेयर से ज्यादा अतिरिक्त जमीन को माइक्रो-इरिगेशन से जोड़ा जा चुका है।

मुझे खुशी है कि सरकार के इन प्रयासों को हमारे किसान अपने परिश्रम से और आगे बढ़ा रहे हैं। आज देश में खाद्यान्न उपलब्धता रिकॉर्ड स्तर पर है। वर्ष 2008-09 में जहां देश में 234 मिलियन टन खाद्यान्न की पैदावार हुई थी वहीं साल 2019-20 में देश की पैदावार बढ़कर296 मिलियन टन तक पहुंच गयी है। इसी अविध में सब्जी और फलों का उत्पादन भी 215 मिलियन टन से बढ़कर अब 320 मिलियन टन तक पहुंच गया है। मैं इसके लिए देश के किसानों का अभिनंदन करता हूँ।

माननीय सदस्यगण, समय की मांग है कि कृषि क्षेत्र में हमारे जो छोटे और सीमांत किसान हैं,जिनके पास सिर्फ एक या दो हेक्टेयर जमीन होती है,उन पर विशेष ध्यान दिया जाए। देश के सभी किसानों में से 80 प्रतिशत से ज्यादा ये छोटे किसान ही हैं और इनकी संख्या 10 करोड़ से ज्यादा है।

मेरी सरकार की प्राथमिकताओं में ये छोटे और सीमांत किसान भी हैं। ऐसे किसानों के छोटे-छोटे खर्च में सहयोग करने के लिए पीएम किसान सम्मान निधि के जिए उनके खातों में लगभग एक लाख तेरह हजार करोड़ से अधिक रुपए सीधे ट्रांसफर किए जा चुके हैं। प्रधानमंत्री फसल बीमा योजना का लाभ भी देश के छोटे किसानों को हुआ है। इस योजना के तहत पिछले 5 वर्षों में किसानों को 17 हजार करोड़ रुपए प्रीमियम के एवज में लगभग 90 हजार करोड़ रुपए की राशि, मुआवजे के तौर पर मिली है।

देश के छोटे किसानों को साथ जोड़कर 10 हजार किसान उत्पादक संगठनों यानिFARMER PRODUCER ORGANISATIONS को स्थापित करने का अभियान एक ऐसा ही प्रभावशाली कदम है। इससे इन छोटे किसानों को समृद्ध किसानों की तरह बेहतर तकनीक, ज्यादा ऋण, पोस्ट हार्वेस्टिंग प्रोसेसिंग एवं मार्केटिंग की सुविधाएं और प्राकृतिक आपदा के समय सुरक्षा मिलनी सुनिश्चित हुई है। इससे किसानों को अपनी फसल की ज्यादा कीमत और ज्यादा बचत का विकल्प भी मिला है।

माननीय सदस्यगण, व्यापक विमर्श के बाद संसद ने सात महीने पूर्व तीन महत्वपूर्ण कृषि सुधार, कृषक उपज व्यापार और वाणिज्य (संवर्धन और सरलीकरण) विधेयक, कृषि (सशक्तीहकरण और संरक्षण) कीमत आश्वासन और कृषि सेवा करार विधेयक, और आवश्यक वस्तु संशोधन विधेयक पारित किए हैं। इन कृषि सुधारों का सबसे बड़ा लाभ भी 10 करोड़ से अधिक छोटे किसानों को तुरंत मिलना शुरू हुआ। छोटे किसानों को होने वाले इन लाभों को

समझते हुए ही अनेक राजनीतिक दलों ने समय-समय पर इन सुधारों को अपना भरपूर समर्थन दिया था। देश में अलग-अलग फोरम पर,देश के हर क्षेत्र में दो दशकों से जिन सुधारों की चर्चा चल रही थी और जो मांग हो रही थी,वह सदन में चर्चा के दौरान भी परिलक्षित हुई।

वर्तमान में इन कानूनों का अमलीकरणदेश की सर्वोच्च अदालत ने स्थगित किया हुआ है। मेरी सरकार उच्चतम न्यायालय के निर्णय का पूरा सम्मान करते हुए उसका पालन करेगी।

लोकतंत्र और संविधान की मर्यादा को सर्वोपिर रखने वाली मेरी सरकार, इन कानूनों के संदर्भ में पैदा किए गए भ्रम को दूर करने का निरंतर प्रयास कर रही है। मेरी सरकार नेलोकतंत्र में अभिव्यक्ति की आजादी और शांतिपूर्ण आंदोलनों का हमेशा सम्मान किया है। लेकिन पिछले दिनों हुआ तिरंगे और गणतंत्र दिवस जैसे पवित्र दिन का अपमान बहुत दुर्भाग्यपूर्ण है। जो संविधान हमें अभिव्यक्ति की आजादी का अधिकार देता है,वही संविधान हमें सिखाता है कि कानून और नियम का भी उतनी ही गंभीरता से पालन करना चाहिए।

मेरी सरकार यह स्पष्ट करना चाहती है कि तीन नए कृषि कानून बनने से पहले,पुरानी व्यवस्थाओं के तहत जो अधिकार थे तथा जो सुविधाएं थीं, उनमें कहीं कोई कमी नहीं की गई है। बिल्क इन कृषि सुधारों के जिरए सरकार ने किसानों को नई सुविधाएं उपलब्ध कराने के साथ-साथ नए अधिकार भी दिए हैं।

माननीय सदस्यगण, कृषि को और लाभकारी बनाने के लिए मेरी सरकार आधुनिक कृषि इंफ्रास्ट्रक्चर पर भी विशेष ध्यान दे रही है। इसके लिए एक लाख करोड़ रुपए के एग्रीकल्चर इंफ्रास्ट्रक्चर फंड की शुरुआत की गई है।

देश भर में शुरू की गई किसान रेल,भारत के किसानों को नया बाजार उपलब्ध कराने में नया अध्याय लिख रही हैं। यह किसान रेल एक तरह से चलता फिरता कोल्ड स्टोरेज है। अब तक 100 से ज्यादा किसान रेलें चलाई जा चुकी हैं जिनके माध्यम से 38 हजार टन से ज्यादा अनाज और फल-सब्जियां, एक क्षेत्र से दूसरे क्षेत्र तक किसानों द्वारा भेजी गई हैं।

माननीय सदस्यगण, किसानों की आय बढ़ाने के लिए मेरी सरकार ने पशुधन को आय के स्रोत के रूप में स्थापित करने पर भी विशेष जोर दिया है। इसी का परिणाम है कि देश का पशुधन पिछले 5 वर्षों में सालाना 8.2 प्रतिशत की दर से बढ़ रहा है। सरकार ने डेयरी क्षेत्र में बुनियादी ढांचे की स्थापना और निवेश को प्रोत्साहित करने के लिए 15 हजार करोड़ रुपए के पशुपालन अवसंरचना विकास कोष की स्थापना भी की है।

मेरी सरकार ने पशुपालन और मत्स्यपालन को भी कृषि क्षेत्र की तरह ही किसान क्रेडिट कार्ड की सुविधा दी है। देश में प्रधानमंत्री मत्स्य संपदा योजना के माध्यम से मछुआरों की आय को बढ़ाने के लिए भी काम हो रहा है। इस क्षेत्र में अगले पांच सालों में लगभग बीस हजार करोड़ रुपए का निवेश करने की योजना है।

किसानों की आमदनी बढ़ाने के लिए मेरी सरकार अन्नदाता को ऊर्जादाता बनाने का भी अभियान चला रही है। प्रधानमंत्री कुसुम योजना के तहत किसानों को 20 लाख सोलर पंप दिए जा रहे हैं। सरकार द्वारा गन्ने के सीरे,मक्का,धान इत्यादि से एथनॉल के उत्पादन को भी बढ़ावा दिया जा रहा है। पिछले 6 वर्षों में सरकार की सकारात्मक नीतियों के कारण एथनॉल का उत्पादन 38 करोड़ लीटर से बढ़कर 190 करोड़ लीटर हुआ है। यह उत्पादन, इस वर्ष, बढ़कर 320 करोड़ लीटर तक हो जाएगा, ऐसी उम्मीद है। एथनॉल, देश के किसानों की आय बढ़ाने का एक बड़ा जिरया बनकर उभर रहा है।

माननीय सदस्यगण, पूज्य बापू आत्मिनर्भर "आदर्श गांवों" के निर्माण की इच्छा रखते थे। इसी विचार को लेकर चल रही मेरी सरकार आज गांवों के बहुआयामी विकास के लिए लगातार काम कर रही है। गांव के लोगों का जीवन स्तर सुधरे,यह मेरी सरकार की प्राथमिकता है। इसका उत्तम उदाहरण 2014 से गरीब ग्रामीण परिवारों के लिए बनाए गए 2 करोड़ घर हैं। वर्ष 2022 तक हर गरीब को पक्की छत देने के लिए प्रधानमंत्री आवास योजना की गित भी तेज की गई है।

मेरी सरकार द्वारा शुरू की गई स्वामित्व योजना से अब ग्रामीणों को उनकी संपत्ति पर कानूनी हक मिल रहा है। स्वामित्व के इस अधिकार से अब गांवों में भी संपत्तियों पर बैंक लोन लेना,हाउस लोन लेना आसान बनेगा और ग्रामीण क्षेत्रों में आर्थिक गतिविधियां तेज होंगी। इस योजना का भी विशेष लाभ गांवों के छोटे उद्यमियों और कुटीर उद्योग से जुड़े लोगों तथा छोटे किसानों को होगा।

माननीय सदस्यगण, बाबा साहेब आंबेडकर संविधान के मुख्य शिल्पीर होने के साथ-साथ हमारे देश में वॉटर पॉलिसी को दिशा दिखाने वाले भी थे। 8 नवंबर, 1945 को कटक में एक कॉन्फ्रेंस के दौरान उन्होंने कहा था-WATER IS WEALTH. WATER BEING THE WEALTH OF THE PEOPLE AND ITS DISTRIBUTION BEING UNCERTAIN, THE CORRECT APPROACH IS NOT TO COMPLAIN AGAINST NATURE BUT TO CONSERVE WATER.

बाबा साहेब की प्रेरणा को साथ लेकर,मेरी सरकार 'जल जीवन मिशन' की महत्वाकांक्षी योजना पर काम कर रही है। इसके तहत 'हर घर जल' पहुंचाने के साथ ही जल संरक्षण पर भी तेज गित से काम किया जा रहा है। मुझे यह बताते हुए हर्ष है कि इस अभियान के तहत अब तक 3 करोड़ परिवारों को पाइप वॉटर सप्लाई से जोड़ा जा चुका है। इस अभियान में अनुसूचित जातियों व जनजातियों के भाई-बहनों तथा वंचित वर्गों के अन्य लोगों को प्राथमिकता के आधार पर पानी का कनेक्शन दिया जा रहा है।

माननीय सदस्यगण, हमारे गांवों को 21वीं सदी की जरूरतों और इनफ्रास्ट्रक्चर से जोड़ने के लिए मेरी सरकार ने ग्रामीण सड़क नेटवर्क के विस्तार में भी सराहनीय काम किया है। प्रधानमंत्री ग्राम सड़क योजना के अंतर्गत देश के ग्रामीण क्षेत्रों में 6 लाख 42 हजार किलोमीटर सड़क का निर्माण पूरा कर लिया गया है। इस योजना के तीसरे चरण में ग्रामीण क्षेत्रों में बसावटों के साथ-साथ स्कूलों,बाज़ारों और अस्पतालों आदि से जोड़ने वाले 1 लाख 25 हजार किलोमीटर रास्तों को भी अपग्रेड किया जाएगा। गांवों में सड़कों के साथ ही इंटरनेट की कनेक्टिविटी भी उतनी ही अहम है। हर गांव तक बिजली पहुंचाने के बाद मेरी सरकार देश के 6 लाख से अधिक गांवों को ऑप्टिकल फाइबर से जोड़ने के लिए अभियान चला रही है।

माननीय सदस्यगण, हमारी अर्थव्यवस्था की आधारभूत ताकत हमारे गांवों और छोटे शहरों में फैले हमारे लघु उद्योग,हमारे कुटीर उद्योग,MSMES ही हैं। भारत को आत्मनिर्भर बनाने का बहुत बड़ा सामर्थ्य हमारे इन लघु उद्योगों के ही पास है। देश के कुल निर्यात में इनकी भागीदारी लगभग 50 प्रतिशत की है। आत्मनिर्भर भारत के मिशन में MSMES की भूमिका को बढ़ाने के लिए भी अनेक कदम उठाए गए हैं।

MSMES की परिभाषा में बदलाव हो,निवेश की सीमा बढ़ाना हो या फिर सरकारी खरीद में वरीयता,अब लघु और कुटीर उद्योगों को विकास के लिए ज़रूरी प्रोत्साहन मिला है। तीन लाख करोड़ रुपए की इमरजेंसी क्रेडिट गारंटी योजना,मुश्किल में फंसे MSMES के लिए 20 हजार करोड़ की विशेष योजना और FUND OF FUNDS जैसे प्रयासों ने लाखों लघु उद्यमियों को लाभ पहुंचाया है। GEM (जेम) पोर्टल से देश के दूर दराज वाले क्षेत्रों के MSMES को सरकारी खरीद में पारदर्शिता के साथ-साथ अधिक भागीदारी भी मिल रही है।

मेरी सरकार की यह निरंतर कोशिश है कि उद्यमशीलता का लाभ देश के हर वर्ग को मिले। हुनर हाट और उस्ताद योजना के माध्यम से लाखों शिल्पकारों का कौशल विकास भी किया जा रहा है और उनको रोजगार के अवसर दिए जा रहे हैं। इन लाभार्थियों में आधे से अधिक महिला शिल्पकार हैं। E-HAAT के माध्यम से इन शिल्पकारों को पूरी दुनिया के खरीदारों से जोड़ा जा रहा है।

आत्मनिर्भर भारत में महिला उद्यमियों की विशेष भूमिका है। मेरी सरकार ने महिलाओं को स्वरोज़गार के नए अवसर देने के लिए कई कदम उठाए हैं। मुद्रा योजना के तहत अब तक 25 करोड़ से ज्यादा ऋण दिए जा चुके हैं,जिसमें से लगभग 70 प्रतिशत ऋण महिला उद्यमियों को मिले हैं।

दीनदयाल अंत्योदय योजना - राष्ट्रीय ग्रामीण आजीविका मिशन के अंतर्गत देश में आज 7 करोड़ से अधिक महिला उद्यमी करीब 66 लाख स्वयं सहायता समूहों से जुड़ी हुई हैं। बैंकों के माध्यम से इन महिला समूहों को पिछले 6 वर्षों में 3 लाख 40 हजार करोड़ रुपए का ऋण दिया गया है।

देश के ग्रामीण क्षेत्रों में कार्यरत महिलाओं के स्वास्थ्य को ध्यान में रखते हुए सरकार एक रुपए में 'सुविधा' सैनिटरी नैपिकन देने की योजना भी चला रही है। सरकार गर्भवती महिलाओं के मुफ्त चेक-अप की मुहिम एवं राष्ट्रीय पोषण अभियान चलाकर, उन्हें आर्थिक मदद देकर,गर्भवती माताओं एवं शिशुओं के स्वास्थ्य की रक्षा के लिए निरंतर प्रयत्नशील है। इसी का परिणाम है कि देश में मातृ मृत्यु दर 2014 में प्रति लाख 130 से कम होकर 113 तक आ गयी है। पांच वर्ष से कम आयु के बच्चों की मृत्यु दर भी पहली बार घटकर 36 तक आ गई है,जो वैश्विक दर 39 से कम है।

महिलाओं की समान भागीदारी को आवश्यक मानने वाली मेरी सरकार नए-नए क्षेत्रों में बहनों-बेटियों के लिए नए अवसर बना रही है। भारतीय वायुसेना की फाइटर स्ट्रीम हो, मिलिट्री पुलिस में महिलाओं की नियुक्ति हो, या फिर अंडर ग्राउंड माइन्स में तथा ओपन कास्ट माइन्स में महिलाओं को रात्रि में कार्य करने की अनुमित,ये सभी निर्णय पहली बार मेरी सरकार ने ही लिए हैं। महिला सुरक्षा को ध्यान में रखते हुए वन स्टॉप सेंटर, अपराधियों का राष्ट्रीय डेटाबेस, इमरजेंसी रिस्पॉन्स सपोर्ट सिस्टम और देश भर में फास्ट ट्रैक कोर्ट पर तेज़ी से काम किया गया है।

माननीय सदस्यगण, 21वीं सदी की वैश्विक आवश्यकताओं और चुनौतियों को ध्यान में रखते हुए सरकार ने राष्ट्रीय शिक्षा नीति की घोषणा की है। राष्ट्रीय शिक्षा नीति में पहली बार छात्रों को अपनी रुचि के हिसाब से विषय पढ़ने की आजादी दी गई है। किसी कोर्स के बीच में भी विषय और स्ट्रीम बदलने का विकल्प युवाओं को दिया गया है।

मेरी सरकार ने प्रधानमंत्री ई-विद्या के अंतर्गत,स्कूली शिक्षा के लिए दीक्षा ऑनलाइन पोर्टल को वन नेशन,वन डिजिटल प्लेटफॉर्म के रूप में विकसित किया है। विद्यार्थियों के हितों के लिए संवेदनशील मेरी सरकार ने जेईई और नीट परीक्षाओं का भी सफल आयोजन कर उनका एक साल व्यर्थ होने से बचाया है।

माननीय सदस्यगण, मेरी सरकार का मानना है कि सबसे ज्यादा वंचित वर्गों की सामाजिक और आर्थिक विकास की यात्रा, गुणवत्ता युक्त शिक्षा से आरंभ होती है। सरकार की विभिन्न छात्रवृत्ति योजनाओं का लाभ ऐसे ही 3 करोड़ 20 लाख से ज्यादा विद्यार्थियों को मिल रहा है। इनमें अनुसूचित जाति,पिछड़ा वर्ग,वनवासी एवं जनजातीय वर्ग और अल्पसंख्यक समुदाय के छात्र-छात्राएं शामिल हैं। सरकार का प्रयास है कि ज्यादा से ज्यादा पात्र और ज़रूरतमंद विद्यार्थियों को छात्रवृत्तियों का लाभ मिले। इसके साथ ही,अनुसूचित जाति के विद्यार्थियों को दी जाने वाली पोस्ट मैट्रिक छात्रवृत्ति में केंद्र सरकार के हिस्से को भी बढ़ाया जा रहा है। इसी प्रकार जनजातीय युवाओं की शिक्षा के लिए हर आदिवासी बहुल ब्लॉक तक एकलव्य आवासीय मॉडल स्कूल के विस्तार का काम किया जा रहा है। अब तक इस प्रकार के साढ़े पांच सौ से ज्यादा स्कूल स्वीकृत किए जा चुके हैं।

शिक्षा के साथ साथ नौकरी की प्रक्रियाएं आसान करने और व्यवस्थित करने पर भी मेरी सरकार का जोर है। ग्रुप सी और ग्रुप डी में इंटरव्यू समाप्त करने से युवाओं को बहुत लाभ हुआ है। सरकार ने नेशनल रिक्रूटमेंट एजेंसी का गठन करके नौजवानों को नियुक्ति के लिए कई अलग-अलग परीक्षाएं देने की परेशानी से मुक्त किया है।

माननीय सदस्यगण, मेरी सरकार 'सबका साथ, सबका विकास, सबका विश्वास' के मंत्र के साथ देश के हर क्षेत्र और हर वर्ग के विकास को प्राथमिकता दे रही है। दिव्यांगजनों की मुश्किलों को कम करने के लिए देशभर में हजारों इमारतों को, सार्वजिनक बसों और रेलवे को सुगम्यो बनाया गया है। लगभग 700 वेबसाइटों को दिव्यांगजनों के अनुकूल तैयार किया गया है। इसी तरह ट्रांसजेंडर व्यक्तियों को भी बेहतर सुविधाएं और समान अवसर देने के लिए TRANSGENDER PERSONS (PROTECTION OF RIGHTS) ACT लागू किया गया है। DENOTIFIED, NOMADIC एवं SEMI-NOMADIC COMMUNITIES यानि विमुक्त, घुमंतू और अर्ध घुमंतू समुदायों के लिए भी विकास एवं कल्याण बोर्ड की स्थापना की गई है।

विकास की दौड़ में पीछे रह गए देश के 112 आकांक्षी जिलों में मेरी सरकार प्राथमिकता के आधार पर विकास योजनाओं को लागू कर रही है। इसका बहुत बड़ा लाभ आदिवासी भाई-बहनों को हो रहा है। आदिवासियों की आजीविका के प्रमुख साधन यानि वन-उपज की मार्केटिंग और वन-उपज आधारित छोटे उद्योगों की स्थापना का काम भी जारी है। ऐसी कोशिशों से लगभग

600 करोड़ रुपए की अतिरिक्त राशि जनजातीय परिवारों तक पहुंची है। सरकार द्वारा 46 वन-उपजों पर MSP, 90 प्रतिशत तक बढ़ाई गई है।

माननीय सदस्यगण, आधुनिक टेक्नोलॉजी का भारत में विकास और हर भारतीय की आधुनिक टेक्नोलॉजी तक आसान पहुंच, आत्मनिर्भर बनते भारत की अहम पहचान है।

दो गज की दूरी की अनिवार्यता के बीच,देश की संस्थाओं और नागरिकों ने डिजिटल इंडिया की ताकत से देश की रफ्तार को थमने नहीं दिया।पिछले वर्ष दिसंबर में UPI से 4 लाख करोड़ रुपए से भी अधिक का डिजिटल पेमेंट हुआ है। आज देश के 200 से ज्यादा बैंक UPI व्यवस्था से जुड़े हैं। इसी तरह,डिजिलॉकर का, 400 करोड़ से अधिक डिजिटल डॉक्युमेंट्स के लिए,पेपरलेस प्लेटफ़ार्म की तरह उपयोग किया जा रहा है। उमंग ऐप पर भी देश के करोड़ों नागरिक 2 हजार से ज्यादा सेवाओं का लाभ ले रहे हैं। देश में साढ़े 3 लाख से अधिक कॉमन सर्विस सेंटर ग्रामीण क्षेत्रों में लोगों को सरकारी सेवाओं से जोड़ रहे हैं। इसी क्रम में, INDIAN STAMP ACT में संशोधन करके अब देश में E-STAMP की व्यवस्था भी लागू कर दी गई है।

जनधन खातों,आधार और मोबाइल की त्रिशक्ति ने लोगों को उनका अधिकार सुनिश्चित किया है। इस JAM त्रिशक्ति की वजह से, एक लाख अस्सी हजार करोड़ रुपए गलत हाथों में जाने से बच रहे हैं।

मेरी सरकार द्वारा 'राष्ट्रीय डिजिटल हेल्थ मिशन' के जरिए चिकित्सा सेवाओं को डिजिटल बनाने की शुरुआत भी की गई है। इसके माध्यम से आने वाले समय में देश के नागरिक डिजिटल अपाइंटमेंट,डिजिटल रिपोर्ट के साथ साथ DIGITAL HEALTH RECORD जैसी सुविधाओं का लाभ उठा सकेंगे।

हमारा अपना NAVIGATION SATELLITE SYSTEM – नाविक भी आज भारत का गौरव बढ़ा रहा है। इसका लाभ अब हजारों मछुआरे साथियों को मिल रहा है। हाल में नेशनल एटॉमिक क्लॉक और भारतीय निर्देशक द्रव्य प्रणाली के रूप में नए मानक भी राष्ट्र को समर्पित किए गए हैं। इन स्वदेशी समाधानों से भारत के प्रोडक्ट्स को अंतर्राष्ट्रीय मानकों के अनुरूप बनाने में मदद मिलेगी।

टेक्नॉलॉजी का यह अभियान देश की लोकतांत्रिक संस्थाओं को भी सशक्त कर रहा है। इस दिशा में राष्ट्रीय 'ई-विधान ऐप' के जरिए देश की सभी विधानसभाओं,विधानपरिषदों और संसद के दोनों सदनों का डिजिटलीकरण किया जा रहा है। राज्य विधानसभाओं में NATIONAL

E-VIDHAN APPLICATION यानि 'नेवा' का कार्यान्वयन, विधायी और लोकतांत्रिक प्रक्रियाओं के संचालन में एक नए युग की शुरुआत करेगा।

माननीय सदस्यगण, हमारी संसद,लोकतन्त्र में देशवासियों की बढ़ती हुई भागीदारी और नए भारत की आकांक्षाओं की पूर्ति का एक महत्वपूर्ण माध्यम है। पहले की सरकारों में तथा संसद के सदनों में यह बात उठती रही है कि संसद की यह इमारत,हमारी वर्तमान आवश्यकताओं को पूरा करने में अपर्याप्त सिद्ध हो रही है। संसद की नई इमारत को लेकर पहले की सरकारों ने भी प्रयास किए थे। यह सुखद संयोग है कि आजादी के 75वें वर्ष की तरफ बढ़ते हुए हमारे देश ने, संसद की नई इमारत का निर्माण शुरू कर दिया है। नए संसद भवन के बनने से अपने संसदीय दायित्वों को निभाने में हर सदस्य को अधिक सुविधा मिलेगी।

माननीय सदस्यगण, देशवासियों ने जिस तेज़ी से तकनीक और बदलाव को आत्मसात किया है,वह इस बात का प्रमाण है कि आज हर भारतीय,देश को नई ऊंचाई पर पहुंचते हुए देखने के लिए कितना आतुर है। देशवासियों की आकांक्षाओं को ध्यान में रखते हुए मेरी सरकार तेज़ी से निर्णय ले रही है और अर्थव्यवस्था से जुड़े हर सेक्टर में ऐसे सुधार कर रही है जिनकी प्रतीक्षा वर्षों से थी।

फेसलेस टैक्स असेसमेंट और अपील की सुविधा देने के साथ ही मेरी सरकार ने देश में उद्यमशीलता को प्रोत्साहित करने के लिए कंपनी अधिनियम के अनेक प्रावधानों को गैर-आपराधिक बना दिया है। उद्योगों को ज़रूरी सुविधाएं मिल सकें इसके लिए औद्योगिक क्षेत्रों का, GIS तकनीक पर आधारित डेटाबेस तैयार किया गया है। इस डेटाबेस में देशभर की लगभग 5 लाख हेक्टेयर औद्योगिक भूमि से जुड़ी जानकारी उपलब्ध है।

मुझे खुशी है कि संसद के दोनों सदनों ने श्रमेव जयते की भावना पर चलते हुए श्रमिकों के जीवन में बदलाव लाने वाला निर्णय लिया है। 29 केंद्रीय श्रम कानूनों को कम करके 4 लेबर कोड बनाए हैं। इन श्रम सुधारों में राज्यों ने भी अगुवाई की है। इन सुधारों से श्रम कल्याण का दायरा बढ़ेगा, श्रमिकों को निश्चित समय पर मज़दूरी मिल पाएगी और रोज़गार के ज्यादा अवसर तैयार होंगे। नए लेबर कोड हमारी महिला श्रमिकों की अधिक और सम्मानजनक भागीदारी भी सुनिश्चित करते हैं।

उद्योगों के लिए,श्रम के साथ-साथ,आसान पूंजी भी बहुत आवश्यक है। इसके लिए देश के बैंकिंग सिस्टम को सशक्त किया जा रहा है। देश में बड़े और शक्तिशाली बैंकों के निर्माण के लिए छोटे बैंकों का आपस में विलय भी इसी दिशा में उठाया गया कदम है।

मैन्युफेक्चरिंग से जुड़े 10 सेक्टर्स के लिए पहली बार देश में लगभग डेढ़ लाख करोड़ रुपए की प्रोडक्शन लिंक्ड इंसेंटिव स्कीम लागू की गई है। इसका लाभ इलेक्ट्रॉनिक्स सिहत अनेक दूसरे सामान की मैन्युफेक्चरिंग में दिखने भी लगा है। देश और विदेश की अनेक बड़ी कंपनियों ने भारत में इन योजनाओं के तहत काम शुरु कर दिया है।

मेरी सरकार, भारत में बने सामान के उपयोग के लिए जन-भागीदारी को प्रोत्साहित कर रही है। आज वोकल फॉर लोकल देश में जन-आंदोलन का रूप ले चुका है। भारत में बने सामान के प्रति भावनात्मक लगाव के साथ ही गुणवत्ता में भी वे श्रेष्ठ हों, इस दिशा में काम किया जा रहा है।

देश में EASE OF DOING BUSINESS में सुधार के लिए भी निरंतर कदम उठाए जा रहे हैं। इसके लिए राज्यों के बीच स्वस्थ प्रतिस्पर्धा को प्रोत्साहित किया जा रहा है। यह बड़े हर्ष की बात है कि रैंकिंग में सुधार की गंभीरता को राज्य भी समझ रहे हैं और इसमें बढ़-चढ़कर हिस्सा ले रहे हैं।

कोरोना के इस काल में, प्रत्येक भारतीय का जीवन बचाने के प्रयासों के बीच अर्थव्यवस्था को जो हानि हुई थी, उससे भी अब देश उबरने लगा है। यह आज अनेक इंडिकेटर्स के माध्यम से स्पष्ट हो रहा है। इस मुश्किल समय में भी भारत दुनिया के निवेशकों के लिए आकर्षक स्थान बनकर उभरा है। अप्रैल से अगस्त, 2020 के बीच लगभग 36 अरब डॉलर का रिकॉर्ड प्रत्यक्ष विदेशी निवेश भारत में हुआ है।

माननीय सदस्यगण, मेरी सरकार मानती है कि देश में आधुनिक इंफ्रास्ट्रक्चर का निर्माण, नए और आत्मनिर्भर भारत के लिए मजबूत नींव का काम करेगा। कोरोना काल में भी इंफ्रास्ट्रक्चर के अनेक बड़े प्रोजेक्ट्स पर तेज़ी से काम होना और उनका पूरा होना, हमारी प्रतिबद्धता को दर्शाता है। चेन्नई से पोर्ट ब्लेयर तक सबमरीन ऑप्टिकल फाइबर केबल हो, अटल टनल हो या फिर चार धाम सड़क परियोजना, हमारा देश विकास के कार्यों को आगे बढ़ाता रहा।

कुछ दिन पहले ही पूर्वी और पश्चिमी डेडिकेटेड फ्रेट कॉरिडोर के सेक्शंस, देश को समर्पित किए गए हैं। ये फ्रेट कॉरिडोर पूर्वी भारत में औद्योगीकरण को प्रोत्साहन देने के साथ ही रेल यात्रा में होने वाली अनावश्यक देरी को भी कम करेंगे।

देश के इंफ्रास्ट्रक्चर को आधुनिक रूप देने के लिए मेरी सरकार 110 लाख करोड़ रुपए से अधिक की NATIONAL INFRASTRUCTURE PIPELINEपर भी काम कर रही है। साथ ही, भारतमाला परियोजना के पहले चरण में छह नए एक्सप्रेस-वे और18 नए एक्सेस कंट्रोल्ड कॉरिडोर्स का निर्माण चल रहा है।

गुजरात के हजीरा और घोघा के बीच शुरू की गई रो-पैक्स फेरी सेवा हो या फिर केवड़िया और साबरमती रिवर फ्रंट के बीच सी-प्लेन सेवा,ये भारत में वॉटर ट्रांसपोर्ट को नया आयाम दे रहे हैं। दुनिया की सबसे ऊंची सरदार पटेल की प्रतिमा का गौरव अपने साथ रखने वाले केवड़िया से अब देश के अनेक शहरों से सीधे ट्रेनें भी चलने लगी हैं।

माननीय सदस्यगण, देश को GAS BASED ECONOMY बनाने के लिए गैस कनेक्टिविटी पर भी तेज गित से काम किया जा रहा है। कुछ दिनों पहले ही कोच्चिए-मैंगलुरू गैस पाइपलाइन का लोकार्पण किया गया है। डोभी-दुर्गापुर गैस पाइपलाइन का निर्माण 'ऊर्जा गंगा' का प्रवाह बढ़ा रहा है। यह पाइपलाइन पश्चिम बंगाल तक जाएगी और पूर्वी भारत के विभिन्ने उद्योगों,विशेषकर खाद कारखानों को, गैस उपलब्ध कराएगी। इसी तरह तिमलनाडु के खाद कारखाने और अन्यउ औद्योगिक इकाइयों को गैस पाइपलाइन से जोड़ने के लिए तूतीकोरीन-रामनाथपुरम् गैस पाइपलाइन पर तीव्र गित से कार्य चल रहा है।

माननीय सदस्यगण, मेरी सरकार देश में शहरीकरण के विकास को एक अवसर के रूप में देखती है, इसलिए शहरी इंफ्रास्ट्रक्चर पर व्यापक निवेश किया जा रहा है। शहरों में गरीबों के लिए स्वीकृत एक करोड़ से अधिक घरों में से करीब 40 लाख का निर्माण पूरा हो चुका है। कुछ दिन पहले देश के 6 शहरों में आधुनिक टेक्नॉलॉजी आधारित घर बनाने का काम भी शुरु किया गया है। शहरों में काम करने वाले श्रमिकों को बेहतर आवास मिल सकें इसके लिए उचित किराए वाली योजना भी शुरु की गई है।

शहरों में कनेक्टिविटी से जुड़ा इंफ्रास्ट्रक्चर भी सरकार की प्राथमिकता है। आज देश के 27 शहरों में मेट्रो सेवा के विस्तार के लिए काम चल रहा है। कुछ दिन पहले ही दिल्ली मेट्रो के एक रूट पर ड्राइवरलेस मेट्रो का परिचालन भी किया गया। शहरों में REGIONAL RAPID TRANSIT SYSTEMS के निर्माण से भी पब्लिक ट्रांसपोर्ट को बेहतर बनाया जा रहा है। कॉमन मोबिलिटी कार्ड के देशभर में हो रहे विस्तार से देश के शहरों में यात्रा और आसान होगी।

माननीय सदस्यगण, मेरी सरकार पूर्वी भारत के संपूर्ण और संतुलित विकास के लिए पूरी तरह से प्रतिबद्ध है। पूर्वोत्तर की भौगोलिक,सांस्कृतिक,भाषाई विशेषताओं और सामाजिक पहचान को सुरक्षित रखते हुए तेज़ विकास की नीति पर काम किया जा रहा है। ब्रह्मपुत्र नदी असम सहित

उत्तर-पूर्वी राज्यों की 'जीबोनधारा' है। इसी जीवनधारा को आर्थिक गतिविधियों का आधार बनाकर विभिन्न राष्ट्रीय जलमार्गों के आरंभ के लिए काम हो रहा है। इसका लाभ पूर्वोत्तर के किसानों,युवाओं और उद्यमियों,सभी को होगा। 'अर्थ ब्रह्मपुत्र' प्रोग्राम से 'इंटीग्रेटेड नेशनल वाटरवेज' का विकास कर,ब्रह्मपुत्र और बराक नदी को विकास की धारा बनाने का प्रयास जारी है।

मेरी सरकार ने पूर्वोत्तर में स्थाई शांति के लिए संवेदनशीलता और सहभागिता की जिस नीति के साथ काम किया उसका लाभ आज साफ दिख रहा है। आज पूर्वोत्तर में उग्रवाद समाप्ति की ओर है और हिंसा की घटनाओं में बड़ी कमी आई है। हिंसा के रास्ते पर भटके युवा अब विकास और राष्ट्र-निर्माण की मुख्यधारा में लौट रहे हैं।

ब्रू शरणार्थियों के पुनर्वास को शांति और सौहार्द के साथ पूरा किया जा रहा है। इसी प्रकार ऐतिहासिक बोडो शांति समझौता भी हुआ है, जिसे सफलता-पूर्वक लागू किया गया है। समझौता होने के बाद इस बार बोडो टैरीटोरियल काउंसिल के चुनाव भी सफलता के साथ पूरे हुए हैं।

माननीय सदस्यगण, मेरी सरकार देश की एकता और अखंडता को चुनौती देने वाली ताकतों से निपटने के लिए हर स्तर पर प्रयासरत है। एक तरफ जहां हिंसा प्रभावित क्षेत्रों में विकास को बढ़ावा दिया जा रहा है वहीं दूसरी तरफ हिंसा फैलाने वाली ताकतों पर कड़ाई बरती जा रही है। इसी का परिणाम है कि नक्सली हिंसा की घटनाओं में बड़ी कमी आई है और नक्सल प्रभावित क्षेत्र का दायरा सिमट रहा है।

मेरी सरकार की विकास नीति को जम्मू कश्मीर के लोगों ने भी भरपूर समर्थन दिया है। कुछ सप्ताह पहले ही,आजादी के बाद पहली बार,जम्मू कश्मीर में जिला परिषद के चुनाव सफलता के साथ संपन्न हुए हैं। बड़ी संख्या में मतदाताओं की भागीदारी नेदर्शाया हैकि जम्मू कश्मीर नए लोकतांत्रिक भविष्य की तरफ तेज़ी से आगे बढ़ चला है। प्रदेश के लोगों को नए अधिकार मिलने से उनका सशक्तीकरण हुआ है। आयुष्मान भारत- सेहत योजना लागू होने के बाद जम्मू कश्मीर के हर परिवार को 5 लाख रुपए तक के मुफ्त इलाज का लाभ मिलना तय हुआ है। जम्मू में सेंट्रल एड्मिनिस्ट्रेटिव ट्रिब्यूनल की एक बेंच भी स्थापित की गई है। केंद्र शासित प्रदेश बनने के बाद,कुछ महीने पहले लद्दाख स्वायत्त पर्वतीय विकास परिषद के चुनाव की प्रक्रिया भी सफलता-पूर्वक सम्पन्न हुई है। अब लद्दाख के लोग स्वयं,अपने प्रदेश के विकास से जुड़े निर्णय और तेज़ी से ले रहे हैं।

माननीय सदस्यगण, इस कोरोनाकाल में हम जब देश के भीतर आपदाओं से निपट रहे थे,तब हमारी सीमा पर भी देश के सामर्थ्य को चुनौती देने के प्रयास किए गए। LAC पर द्विपक्षीय सम्बन्धों और समझौतों को दरिकनार करते हुए शांति भंग करने की कोशिशें हुईं। लेकिन हमारे

सुरक्षाबलों ने न केवल पूरी सजगता,शिक्त और हौसले के साथ इन षड्यंत्रों का मुंहतोड़ जवाब दिया, बिल्क सीमा पर यथास्थिति बदलने के सभी प्रयासों को भी नाकाम किया। हमारे जांबाजों ने जिस संयम,शौर्य और पराक्रम का परिचय दिया, उसकी जितनी भी सराहना की जाए, कम है। जून 2020 में हमारे 20 जवानों ने मातृभूमि की रक्षा के लिए गलवान घाटी में अपना सर्वोच्च बिलदान भी दिया। हर देशवासी इन शहीदों का कृतज्ञ है।

मेरी सरकार, देश के हितों की रक्षा के लिए पूरी तरह कटिबद्ध है और सतर्क भी है। LAC पर भारत की संप्रभुता की रक्षा के लिए अतिरिक्त सैन्यबलों की तैनाती भी की गई है।

माननीय सदस्यगण, हमारे स्वाधीनता संग्राम के दौरान देशभक्ति के अमर गीतों की रचना करने वाले मलयालम के श्रेष्ठ कवि वल्लथोल ने कहा है:

भारतम् ऐन्ना पेरू केट्टाल अभिमाना पूरिदम् आगनम् अंतरंगम्।

अर्थात, जब भी आप भारत का नाम सुनें, आपका हृदय गर्व से भर जाना चाहिए।

मेरी सरकार भविष्य के भारत की व्यापक भूमिका को देखते हुए अपनी सैन्य तैयारियों को सशक्त करने में जुटी है। आज अनेक आधुनिक साजो-सामान भारत की सैन्य क्षमता का हिस्सा बन रहे हैं। रक्षा क्षेत्र में आत्मिनर्भरता पर भी सरकार का जोर है। कुछ दिन पहले ही सरकार ने HAL को 83 स्वदेशी लड़ाकू विमान तेजस के निर्माण का ऑर्डर दिया है। इस पर 48 हजार करोड़ रुपए खर्च होंगे। सरकार द्वारा MAKE IN INDIA को बढ़ावा देने के लिएरक्षा से जुड़े 100 से अधिक सामानों के आयात पर रोक लगा दी गई है। इसी तरह सुपरसोनिक टॉरपीडो, विवक रिएक्शन मिसाइल, टैंक और स्वदेशी रायफलों सहित अनेक अत्याधुनिक हथियार देश में ही बन रहे हैं। आज भारत रक्षा सामान के निर्यात के क्षेत्र में भी तेज़ी से अपनी हिस्सेदारी बढ़ा रहा है।

माननीय सदस्यगण, INDIAN NATIONAL SPACE PROMOTION AND AUTHORISATION CENTRE - 'IN-SPACE' का गठन स्पेस सेक्टर में बड़े सुधारों को गति देगा । आज हमें गर्व है कि ISRO के वैज्ञानिक चंद्रयान-3,गगनयान,और SMALL SATELLITE LAUNCH VEHICLE जैसे महत्वपूर्ण अभियानों पर काम कर रहे हैं । परमाणु ऊर्जा में भी देश तेज़ी से आत्मनिर्भरता की तरफ बढ़ रहा है । कुछ महीने पहले काकरापार में देश के पहले स्वदेशी PRESSURIZED HEAVY WATER REACTOR का सफल परीक्षण किया गया है ।

माननीय सदस्यगण, विकास के साथ ही पर्यावरण सुरक्षा भी मेरी सरकार की सर्वोच्च प्राथमिकताओं में से एक है। इसी संकल्प को लेकर भारत GDP की EMISSIONS

INTENSITY को वर्ष 2005 की तुलना में 2030 तक 33 से 35 प्रतिशत तक कम करने के लक्ष्य पर काम कर रहा है। पेरिस समझौते को लागू करने में भारत दुनिया के अग्रणी देशों में शामिल है।

हाल ही में, कच्छ के रेगिस्तान में, दुनिया का सबसे बड़ा HYBRID RENEWABLE ENERGY PARK बनाने का काम शुरु हुआ है। पिछले 6 वर्षों में भारत की नवीकरणीय ऊर्जा क्षमता में ढाई गुना वृद्धि हुई है,जबिक सौर उर्जा क्षमता 13 गुना बढ़ी है। आज देश में कुल ऊर्जा उत्पादन क्षमता का लगभग एक चौथाई हिस्सा नवीकरणीय स्रोतों पर आधारित है।

माननीय सदस्यगण, भारत अपनी वैश्विक जिम्मेदारियों को इस कोरोनाकाल में भी जिस गंभीरता से निभा रहा है उसे आज दुनिया देख रही है। "वसुधैव कुटुम्बकम्" की भावना को चिरतार्थ करते हुए भारत ने देश की घरेलू जरूरतों को पूरा करने के साथ ही 150 से अधिक देशों को जरूरी दवाइयों की आपूर्ति की। भारत, वैश्विक स्तर पर वैक्सीन की उपलब्धता को सुनिश्वित करवाने के लिए प्रतिबद्ध है। यह देश का गौरव बढ़ाने वाली बात है कि वंदे भारत मिशन, जो दुनिया में इस प्रकार का सबसे बड़ा अभियान है, उसकी सराहना हो रही है। भारत ने दुनिया के सभी हिस्सों से लगभग 50 लाख भारतीयों को स्वदेश वापस लाने के साथ ही एक लाख से अधिक विदेशी नागरिकों को भी उनके अपने देशों तक पहुंचाया है।

कोविड-19 की बाधाओं के बावजूद,भारत ने सभी साथी देशों से अपने संपर्कों और सम्बन्धों को और मजबूत बनाया है। इस दौरान बड़ी संख्या में शिखर सम्मेलन,बहुपक्षीय कार्यक्रम और आधिकारिक बैठकों के जिरए अंतर्राष्ट्रीय सहयोग को भारत ने आगे बढ़ाया है। भारत ने ऐतिहासिक वैश्विक समर्थन हासिल करके इस वर्ष आठवीं बार एक अस्थायी सदस्य के रूप में सुरक्षा परिषद में प्रवेश भी किया है। भारत ने 2021 के लिए ब्रिक्स में अध्यक्ष पद भी ग्रहण किया है।

माननीय सदस्यगण, आज जब भारत दुनिया में अपनी नई पहचान के साथ आगे बढ़ने के लिए तत्पर है तो हमें भी उतने ही बड़े संकल्पों को सिद्ध करना होगा। 2021 का यह वर्ष हमारे लिए इसलिए भी अहम है। देश ने कुछ दिन पहले 23 जनवरी को नेताजी सुभाष चंद्र बोस के जन्म दिवस को 'पराक्रम दिवस' के रूप में मनाया है। यह वर्ष नेताजी की 125 वीं जन्मजयंती का वर्ष भी है। नेताजी की जयंती को बड़े पैमाने पर मनाने के लिए मेरी सरकार ने एक उच्च स्तरीय समिति का गठन किया है। हम सबके पूज्य, गुरु तेगबहादुर का 400वां प्रकाशपर्व भी हम पूरी श्रद्धा के साथ मनाएंगे। इन समारोहों के साथ ही, देश की स्वतंत्रता के 75वें वर्ष के उपलक्ष्य में अमृत महोत्सव का शुभारंभ भी इसी वर्ष हो जाएगा।

माननीय सदस्यगण, विगत वर्ष में,सामूहिकता की जिस शक्ति का हमने साक्षात्कार किया है,उसी शक्ति से हमें नए लक्ष्यों को प्राप्त करना है। पिछले कुछ वर्षों में देश ने अनेक ऐसे काम कर दिखाए हैं जिनको कभी बहुत कठिन माना जाता था।

- •आर्टिकल 370 के प्रावधानों के हटने के बाद जम्मू-कश्मीर के लोगों को नए अधिकार मिले हैं।
- •नागरिकता संशोधन कानून संसद द्वारा पास किया जा चुका है।
- •चीफ ऑफ डिफेंस स्टाफ के पद का लाभ देश को मिलना शुरू हो चुका है।
- •सशस्त्र सेनाओं में महिलाओं की भागीदारी बढ़ रही है।
- •उच्चतम न्यायालय के फैसले के उपरांत भव्य राम मंदिर का निर्माण शुरू हो चुका है।
- •EASE OF DOING BUSINESS की रैंकिंग में भारत ने रिकॉर्ड सुधार किया है । अब COMPLIANCE से जुड़ी बाधाओं को दूर करने पर विशेष बल दिया जा रहा है ।
- •वर्ल्ड टूरिज्म इंडेक्स की रैंकिंग में भारत 65 वें से 34वीं रैंकिंग पर आ गया है।
- •जिस DBT को नजरअंदाज किया जा रहा था, उसी की मदद से पिछले 6 साल में 13 लाख करोड़ रुपए से अधिक धनराशि लाभार्थियों को ट्रांसफर की गई है।
- •कभी हमारे यहां सिर्फ 2 मोबाइल फैक्ट्रियां थीं । आज भारत दुनिया का दूसरा सबसे बड़ा मोबाइल निर्माता देश है।
- •आज मध्यम वर्ग के लाखों लोगों को REAL ESTATE REGULATION AND DEVELOPMENT ACT के तहत REAL ESTATE REGULATORY AUTHORITY यानि रेरा का लाभ मिल रहा है।
- •इस दौरान सिर्फ नए कानून ही नहीं बने बिल्क 1500 से ज्यादा पुराने और अप्रासंगिक कानूनों को समाप्त किया जा चुका है।

ऐसे अनेक निर्णय हैं,जो लगभग हर क्षेत्र में लिए गए हैं। मेरी सरकार ने दिखाया है कि नीयत साफ हो,इरादे बुलंद हों तो बदलाव लाया जा सकता है। इन वर्षों में मेरी सरकार ने जितने लोगों के जीवन को छुआ है,वह अभूतपूर्व है।

- •हर गरीब का घर रौशन हो,इसके लिए ढाई करोड़ से अधिक बिजली कनेक्शन निशुल्क दिए गए।
- •गरीब और मध्यम वर्ग का बिजली बिल कम हो, इसके लिए 36 करोड़ से ज्यादा सस्ते LED बल्ब वितरित किए गए।
- •दुर्घटना की स्थिति में गरीब परिवार को दर-दर न भटकना पड़े इसके लिए सिर्फ एक रुपए महीना के प्रीमियम पर 21 करोड़ से अधिक गरीबों को प्रधानमंत्री सुरक्षा बीमा योजना से जोड़ा गया।
- •गरीब की मृत्यु के बाद उसके परिवार के पास एक संबल रहे,इसलिए सिर्फ 90 पैसा प्रतिदिन के प्रीमियम पर लगभग साढ़े 9 करोड़ लोगों को प्रधानमंत्री जीवन ज्योति बीमा योजना से जोड़ा गया।

•गरीब का शिशु किसी गंभीर बीमारी से ग्रसित न हो इसलिए मेरी सरकार ने न सिर्फ टीकों की संख्या बढ़ाई बल्कि टीकाकरण अभियान को देश के उन आदिवासी इलाकों में भी ले गई जो अब तक अछूते थे।

- •िमशन इंद्रधनुष के तहत साढ़े 3 करोड़ से अधिक बच्चों का टीकाकरण किया गया।
- •गरीब के हक का राशन कोई दूसरा न छीन ले,इसके लिए शत प्रतिशत राशन कार्ड को डिजिटल किया जा चुका है, 90 प्रतिशत राशन कार्डों को आधार से जोड़ा जा चुका है।
- •रसोई के धुएं से गरीब बहन-बेटी की सेहत न खराब हो,इसके लिए उज्व्ाशनला योजना के तहत 8 करोड़ से ज्यादा मुफ्त कनेक्शन दिए गए।
- •गरीब बहन-बेटी की गरिमा बढ़े, उनकी परेशानी कम हो, इसके लिए स्वच्छ भारत मिशन के तहत 10 करोड़ से ज्यादा शौचालय बनाए गए।
- •घर में काम करने वाले भाई-बहन,गाड़ी चलाने वाले,जूता सिलने वाले,कपड़ा प्रेस करने वाले,खेतिहर मजदूर,ऐसे गरीब साथियों को भी पेंशन मिले,इसके लिए प्रधानमंत्री श्रम योगी मान-धन योजना चलाई गई।
- •गरीब को बैंकिंग व्यवस्था का लाभ मिले, इसके लिए 41 करोड़ से अधिक गरीबों के जनधन खाते खोले गए। इनमें से आधे से अधिक खाते हमारी गरीब बहनों और बेटियों के हैं।

माननीय सदस्यगण, ये सिर्फ आंकड़े नहीं हैं। इनमें से हर आंकड़ा,अपने आप में एक जीवनगाथा है। इस संसद के अनेक सदस्यों ने अपने जीवन का बहुत लंबा समय इन्हीं परिस्थितियों में गुजारा है। हमारे जिस कार्य से गरीब भाई-बहनों की चिंता,उनका दुख और तकलीफ कम हो सके,उन्हें अधिक से अधिक मूलभूत सुविधाओं के साथ जोड़कर सशक्तिकरण और आत्मसम्मान के पथ पर आगे बढ़ाया जा सके, ऐसा प्रत्येक कार्य इस संसद में हमारी उपस्थिति को सार्थक बनाएगा।

मुझे गर्व है कि मेरी सरकार पूरी निष्ठा और ईमानदार नीयत के साथ,पिछले 6 वर्षों से इस दिशा में निरंतर काम कर रही है,फैसले ले रही है तथा उन्हें लागू कर रही है।

माननीय सदस्यगण, वीरता,अध्यात्म और प्रतिभाओं की भूमि पश्चिम बंगाल के सपूत,गुरुदेव रवीन्द्रनाथ टैगोर के बड़े भाई ज्योतिरीन्द्रनाथ टैगोर ने देशप्रेम से भरे एक ओजस्वी गीत की रचना की थी। उन्होंने लिखा था:

चॉल रे चॉल शॉबे,भारोत शन्तान, मातृभूमी कॉरे आह्वान, बीर-ओ दॉरपे,पौरुष गॉरबे, शाध रे शाध शॉबे,देशेर कल्यान।

अर्थात मातृभूमि आह्वान कर रही है कि हे भारत की संतानो, सभी मिल-जुलकर चलते रहो। वीरता के स्वाभिमान तथा पौरुष के गर्व के साथ तुम सभी देश के कल्याण की निरंतर कामना करते रहो। आइए,

हम सब मिलकर आगे बढ़ें, सभी देशवासी मिलकर आगे बढ़ें। अपना कर्तव्य निभाएं और राष्ट्र निर्माण में अपना योगदान दें,

आइए, भारत को आत्मनिर्भर बनाएं।

आप सभी को बहुत-बहुत शुभकामनाएं।

जय हिंद !

Honourable Members, this joint sitting of Parliament which is being held during the time of the Coronavirus pandemic has great significance. It is the beginning of a new year and a new decade. We will also be entering the 75th year of India's independence this year. All the Members of Parliament present here today embody the conviction held by every Indian that the toughest of challenges will deter neither us nor India.

Whenever India has remained united, it has been able to attain even seemingly unattainable goals. This solidarity and Pujya Bapu's inspiration had given us freedom from hundreds of years of colonial rule. Echoing the same spirit, Assam Kesari, Ambikagiri Raichaudhuri the nationalist poet, had said –

"Om tatsat Bharat Mahat, Ek chetonaat, Ek Dhyanot, Ek Sadhonaat, Ek Avegot, Ek Hoi Jaa, Ek Hoi Jaa"

That is, India's grandeur is the ultimate truth. In one single consciousness, one thought, one devotion, one inspiration, let us unite; let us unite.

This unity and dedication of Indians has enabled the country to overcome multiple adversities. Our country has faced every crisis with fortitude, be it the Coronavirus pandemic, floods, earthquakes or major cyclones in several States, locust attack or the bird flu. The recent past also saw an unprecedented escalation in tension along the border. The nation stood together, battled crises on multiple fronts and surmounted every

challenge. During this period, we all have also witnessed the unparalleled courage, endurance, discipline and spirit of service of our countrymen.

In this fight against the pandemic, we have also suffered the untimely loss of life of a number of our countrymen. Our beloved former President and my predecessor Shri Pranab Mukherjee too passed away during the pandemic. The untimely demise of six Members of Parliament was also due to the coronavirus. I pay my heartfelt tribute to all of them.

Honourable Members, it has been said in our Shastras – "Kritam me dakshine haste jayo me savya aahitah"

That is, if we do our duty, success is assured. During the coronavirus pandemic, which has affected each individual and every country in the world, India has emerged on the global stage with renewed vigor. It gives me satisfaction that due to timely and calibrated decisions taken by my Government, we were able to save lives of lakhs of our countrymen. Today, there is a rapid decline in the number of new cases of coronavirus and at the same time there is a significant increase in the number of recoveries.

Honourable Members, when we think of the preceding year, we are reminded of the twin challenges that faced us, of saving lives of the citizens and protecting the economy. Besides announcing a record economic package

for reviving the economy, my Government took care to ensure that no poor person went hungry.

Under the 'Pradhan Mantri Garib Kalyan Yojana', 80 crore people were provided an additional 5 kg free food grains per month for 8 months. The Government was also mindful of the plight of migrant labourers, workers and those who were away from their homes. Besides providing them with the facility of 'One Nation- One Ration Card', the Government made free food grains available and organizedShramik Special trains for them.

My Government also launched the Garib Kalyan Rojgar Abhiyan in 6 states in order to provide employment to the returnee migrant labourers in their villages, during the pandemic. As a result of this Abhiyan, 50 crore mandays of employment were generated. The Government also launched SVANidhi - a special scheme for street vendors and hawkers. Further, an amount of approximately Rs 31,000 crore was directly transferred to the Jan Dhan accounts of poor women. During this period, more than 14 crore gas cylinders were given free of cost throughout the country to poor women beneficiaries, under the Ujjwala scheme.

Through all its decisions, my Government has set an unprecedented example of the collective strength of federal structure. The collaboration between the Central and the State Governments has not only strengthened democracy but also enhanced the prestige of the Constitution.

Honourable Members, Acharya Chanakya had said –

"Trinam laghu trinatoolam tooladapi cha yaachakah

Vayuna kim na neetosow mamayam yachayishyati"

A person who implores or begs is considered to be less valuable than even straw or cotton.

Even the wind that carries away cotton and straw will not take a person who begs, lest he starts demanding something from wind itself. In this way, everyone tries to avoid a beggar.

This implies that in order to enhance our relevance or importance, we must minimise our dependence on others and become self-reliant.

The dream of an empowered and free India, which our freedom fighters had envisioned, was also based on the idea of self-reliance of the country. Under the circumstances that emerged during the coronavirus pandemic, when each country was prioritizing their own requirements, we were reminded of the significance of developing a self-reliant India.

During this period, India has demonstrated its scientific capabilities, technical expertise & strength of its start-up ecosystem by developing a network of over 2200 laboratories in a short time span, manufacturing thousands of ventilators, PPE kits and test kits thereby, attaining self-reliance. It is a matter of immense pride that India is conducting the world's largest vaccination programme. Both the vaccines rolled out under this programme are produced indigenously. By making lakhs of corona vaccine doses available to several countries India has fulfilled its obligation towards humanity in these times of difficulty. The accolades being showered on India globally for this work along with the essence of our age-old cultural tradition of 'Sarve Santu Niramayaha' and endeavor to work for human welfare is imparting strength to our efforts.

Honourable Members, the gains from the work done by my Government in the healthcare sector in the past 6 years were visible during the coronavirus pandemic. During these years, emphasis has been placed not only on modernizing the healthcare systems but also on prevention of diseases. Programmes such as Rashtriya Poshan Abhiyaan, Fit India Movement and Khelo India Abhiyan have helped in creating awareness about health within the country. We have also witnessed the beneficial impact of the efforts made by my Government to promote Ayurveda and Yoga.

As a result of the efforts of my Government, the poor are now able to avail the benefits of healthcare facilities with ease and their expenditure on treatment of diseases is progressively reducing. Under the **Ayushman Bharat**— **Pradhan Mantri Jan Arogya Yojana**, 1.5 crore poor people in the country have received free treatment of up to Rs 5 lakh. As a result, the poor have been able to save over Rs 30,000 crore. Today, benefits of Ayushman Bharat Yojana can be availed at more than 24,000 hospitals across the country. Similarly, under the **Pradhan Mantri Bhartiya Janaushadhi Yojana**, the poor are getting medicines at extremely affordable rates from 7000 Jan Aushadhi Kendras across the country. Lakhs of patients are purchasing medicines from these Kendras daily and due to their reasonable prices, are able to save Rs 3600 crore annually.

Honourable Members, in order to develop healthcare facilities across the country commensurate expansion in medical education is equally important. In 2014, there were only 387 medical colleges, but today there are 562 medical colleges in the country. In the last 6 years, there has been an increase of over 50,000 seats at the under-graduate and post graduate levels in medical education. Under the Pradhan Mantri Swasthya Suraksha Yojana, the Government has also sanctioned 22 new AIIMS.

The Central Government has laid the foundation for historic reforms in the field of medical education by establishing the **National Medical Commission** along with 4 Autonomous Boards. The decades' old Medical Council of India has been replaced with the **National Medical Commission** as a part of these reforms.

Honourable Members, Atmanirbhar **Bharat Abhiyan** is not just confined to manufacturing in India, but is also a campaign aimed at elevating the standard of living of every Indian as well as boosting the self-confidence of the country.

Our goal of an **Atmanirbhar Bharat** will be further strengthened by self-reliance in agriculture. With this idea, the Government has, over the last 6 years, attempted to bring positive transformation in the 'Seed to Market'system so that Indian agriculture is modernized and also sees growth. In pursuance of these efforts, my Government decided to implement the recommendations of the Swaminathan Committee report and increased the MSP to at least 1.5 times of the cost of production. Today my Government is not only purchasing record quantities at the MSP, but is also increasing the number of procurement centres.

Widespread improvements are being brought in various sources of irrigation. Following the mantra of 'Per Drop More Crop', the Government is not only completing the pending irrigation projects, but is also delivering modern irrigation techniques to the farmers. In 2013-14, only 42 lakh hectares of land was under micro-irrigation whereas today, more than 56 lakh hectares of land has been brought under micro-irrigation.

I am happy to say that through their hard work, our farmers are augmenting the efforts of the Government. Today, the food grain availability in the country is at a record high. In 2008-09, the food grain production in the country was 234 million tonnes, whereas in 2019-20, the production has increased to 296 million tonnes. During the same period, the production of fruits and vegetables has also increased from 215 million tonnes to 320 million tonnes. I congratulate the farmers of the country for these achievements.

Honourable Members, in the agricultural sector, the need of the hour is to focus our attention on the small and marginal farmers who own only 1 or 2 hectares of land. More than 80% of the farmers in the country numbering over 10 crore fall under this category.

My Government accords priority to these small and marginal farmers too. In order to provide expenditure support to these farmers, almost Rs 1,13,000 crore have been directly transferred to their bank accounts

Yojana has also benefitted small farmers of this country. Under this scheme in the last 5 years, about Rs 90,000 crore has been paid as compensation to the farmers against a premium of Rs 17,000 crore.

The mission for setting up 10,000 Farmer Producer Organisations by bringing together small farmers of the country is also an impactful step. This has ensured access of small farmers to better technology, additional credit, post-harvesting processing and marketing facilities and insurance coverage during natural calamities, on the same footing as the rich farmers. This has also provided an alternative to farmers for securing remunerative prices for their produce and generating greater savings.

Honourable Members, **a**fter extensive consultation the Parliament approved 3 important farm reform bills 7 months ago, namely, The Farmers' Produce Trade and Commerce (Promotion and Facilitation) Bill, The Farmers (Empowerment and Protection) Agreement on Price Assurance and Farm Services Bill, and the <u>Essential Commodities (Amendment)</u> Bill. The benefits of these three important farm reforms, have started reaching more than 10 crore small farmers instantly. Appreciating the advantages that these reforms would bring to the small farmers, several political parties too had, from time to time, expressed their support. The discussions over these farm reforms in every part

of the country for over 2 decades and the demand for these reforms at different fora were also reflected during the deliberations in the House.

Presently, the Apex Court has stayed the implementation of these laws. My Government respects the decision of the Apex Court and shall abide by it. My Government holds in high esteem the values of democracy and sanctity of the Constitution. lt is continuously making efforts to dispel misunderstanding created in the context of these laws. My Government has always respected freedom of expression and holding of peaceful agitations in a democratic set up. However, the recent acts of dishonouring the National Flag and showing disrespect to the auspicious occasion of the Republic Day are unfortunate. While the Constitution gives us the right to freedom of expression it is also expected that we abide by the laws and rules with equal sincerity.

My Government wants to make it clear that the rights and facilities available under the system prevailing before the enactment of the three new laws are not affected in any way. Rather, through these agricultural reforms, the Government has provided new facilities to the farmers and has empowered them.

Honourable Members, in order to enhance the profitability of agriculture, my Government is also placing emphasis on creating modern agricultural infrastructure. The Agriculture Infrastructure Fund for Rs 1,00,000 crore has also been started for this purpose.

The **Kisan Rail**, started throughout the country, is helping chart a new course by increasing the access of Indian farmers to new markets. This rail is like a mobile cold storage. So far, over 100 **Kisan Rails** have been started which have enabled the farmers to transport over 38,000 tonnes of food grains and fruits & vegetables from one region to the other.

Honourable Members, in order to increase the income of farmers, my Government has also focused on development of livestock as a source of income. As a result, the livestock of the country has been increasing at an annual rate of 8.2 % over the last 5 years. The Government has also set up the **Animal Husbandry Infrastructure Development Fund** for Rs 15,000 crore for creating basic infrastructure and encouraging investment in dairy sector.

My Government has also extended the facility of **Kisan Credit Cards** to animal husbandry and fishery sectors. Efforts have been undertaken to increase the income of fishermen through the **Pradhan Mantri Matsya Sampada Yojana**. In this sector, an investment of about Rs 20,000 crore has been planned over the next 5 years.

In order to increase the income of the farmers, the Government has also launched a campaign to turn the 'Annadata' into 'Urjadata'. 20 lakh solar pumps are being provided to farmers under the Pradhan Mantri Kusum Yojana. Government is also encouraging production of ethanol from sugarcane, maize and paddy. Due to the affirmative policies of the Government, over the past 6 years, the annual ethanol production has increased from 38 crore litres to 190 crore litres. The production is expected to reach 320 crore litres this year. Ethanol is emerging as a major source for augmenting the income of farmers.

Honourable Members, Pujya Bapu had envisioned the development of self-reliant 'Adarsh Gram'. Carrying this idea forward, my Government has been working relentlessly for multi-faceted development of villages. Raising the standard of living of the villagers is a priority for my Government. This is best exemplified by the 2 crore houses built since 2014 for the poor families living in villages. The implementation of **Pradhan Mantri Awas Yojana** has also been expedited to ensure a pucca roof for every poor person by 2022.

Under the **SVAMITVA scheme** launched by my Government, villagers are now acquiring legal rights over their property. With ownership rights, the villagers can now easily avail bank loans and housing loans against the collateral of their properties and economic activities are expected to gain

momentum in the rural areas. Small entrepreneurs, people associated with cottage industries and small farmers would be especially benefitted under the scheme.

Honourable Members, Baba Saheb Ambedkar was not only the principal architect of the Indian Constitution but also guided the development of the country's Water Policy. On 8thNovember 1945, during a conference in Cuttack, he had said – "Water is Wealth. Water being the wealth of the people and its distribution being uncertain, the correct approach is not to complain against nature but to conserve water".

Drawing inspiration from Baba Saheb, my Government is working on the ambitious scheme of 'Jal Jeevan Mission'. Besides delivering water to every household(Har Ghar Jal), work on water conservation is also progressing at a rapid pace. I am happy to say that under this scheme, 3 crore families have been connected with piped water supply so far. Under this scheme, water connection is being provided on priority to brothers and sisters belonging to the Scheduled Castes & Scheduled Tribes as well as other deprived sections of the society.

Honourable Members, **k**eeping in mind the requirements of the 21st century and with a view to improving the connectivity of our villages, my Government has made commendable progress in expanding the network of

rural roads. Under the **Pradhan Mantri Gram Sadak Yojana**, construction of 6.42 lakh km of road network has been completed in rural areas of the country. In the third phase of this scheme, 1.25 lakh km roads connecting the settlements, schools, markets and hospitals in rural areas will also be upgraded. Along with roads, internet connectivity is equally important in the rural areas. After ensuring electrification of every village, my Government is implementing a mission to connect over 6 lakh villages of the country through optical fibre.

Honourable Members, **o**ur small scale industries, cottage industries and MSMEs spread across the villages and small towns are the backbone of our economy. These small scale industries have immense potential of making India self-reliant. This sector accounts for about 50% of India's total exports. Several steps have been taken to enhance the role of MSMEs in the mission aimed at developing an Atmanirbhar Bharat.

Development of small and cottage industries has received the requisite impetus through measures like modification in the definition of MSMEs, increase in the investment limit or priority in government procurement. Initiatives such as **Emergency Credit Guarantee Scheme** for Rs 3,00,000 crore, special scheme of Rs 20,000 crore for MSMEs in distress and **Fund of Funds** have benefitted lakhs of small scale industries. Besides ushering in

greater transparency, the GeM portal has facilitated increased participation of the MSMEs even in far flung and remote areas in Government procurement.

It is a constant endeavour of my Government to ensure that benefits of entrepreneurship are availed by every section in the country. Under schemes like **Hunar Haat** and **USTTAD**, not only the skills of lakhs of crafts persons are being developed but employment opportunities are also being generated. Under these schemes, women crafts persons comprise more than half of the beneficiaries. These crafts persons are being connected to the global market through **e-haat**.

Women entrepreneurs have a vital role to play in building a self-reliant India. My Government has taken several steps to provide new opportunities for self-employment to women. Under the **MUDRA** scheme, more than 25 crore loans have been sanctioned so far, of which nearly 70% have been given to women entrepreneurs.

Under Deendayal Antyodaya Yojana - Rashtriya Grameen Ajeevika Mission, more than 7 crore women entrepreneurs have become a part of the network of nearly 66 lakh Self Help Groups in the country. These women groups have been provided bank loans worth Rs 3,40,000 crore in the last 6 years.

Keeping in mind the health concerns of working women in rural areas of the country, the Government is implementing the 'Suvidha' scheme under which sanitary napkins are made available at a nominal cost of Re 1. My Government is relentlessly working towards protecting the health of infants and pregnant women through various initiatives like **Rashtriya Poshan Abhiyaan**, free check-ups and financial assistance to pregnant women. As a result of this, the Maternal Mortality Rate has declined from 130 per lakh in 2014 to 113. The Under 5 Child Mortality Rate has also reduced to 36 for the first time, which is less than the world average rate of 39.

As my Government considers it important to ensure equal participation by women, it is providing new opportunities for our sisters and daughters in various fields. My Government has taken several decisions in this direction, such as appointing women in the Fighter stream of the Indian Air Force and the Military Police for the first time, as well as allowing women to work in underground and open cast mines during the night shift. Keeping in mind the safety of the women, work on several initiatives such as setting up **One Stop Centres, National Database of criminals, Emergency Response Support System** and **Fast Track Courts** across the country is progressing at a rapid pace.

Honourable Members, keeping in mind the global requirements and challenges of the 21st century, the Government has announced the **National Education Policy**. For the first time students have been given the freedom to opt for the subjects of their choice under the National Education Policy. Students have also been provided the option of changing their subjects or streams in the middle of a course.

Under the **Pradhan Mantri e-Vidya**, my Government has developed the **Diksha** online portal as **One Nation**, **One Digital Platform** for school education. Ever sensitive towards safeguarding the interests of the students, my Government has also successfully conducted the JEE and NEET examinations in order to prevent the loss of an academic year.

Honourable Members, my Government believes that the journey of the most deprived sections towards social and economic development begins with access to quality education. More than 3 crore 20 lakh such students are benefitting from various scholarship schemes of the Government. These include students belonging to the scheduled castes, backward classes, forest-dwellers and tribal community and minority communities. It is the endeavour of the Government to ensure that maximum number of eligible and needy students are able to avail the benefit of the scholarships. Along with this, the Central Government's share in the funding of post matric scholarship scheme for scheduled castes students is also being enhanced. Similarly, the network of

Ekalavya Model Residential Schools is being expanded to cover every tribal dominated block to facilitate the education of tribal students. So far, more than 550 such schools have been sanctioned.

Along with improvements in education, the emphasis of my Government is also on simplifying and streamlining the recruitment process for jobs. The youth have benefited greatly from discontinuation of interviews for recruitment to Group C and Group D posts. By setting up the **National Recruitment Agency**, the Government has freed the youth from the inconvenience of appearing for multiple examinations.

Vikas, Sabka Vishwas' my Government is prioritizing the development of all sectors and all sections of the society '. To alleviate the hardships faced by Divyangjans, thousands of buildings, public transport buses and railways have been made accessible. About 700 websites have also been made accessible for Divyanjans. Similarly, to provide better facilities and equal opportunities to transgenders, the Transgender Persons (Protection of Rights) Act has been implemented. A Development and Welfare Board has also been set up for the Denotified, Nomadic and Semi-nomadic communities.

Development oriented schemes are being implemented on priority by my Government in 112 Aspirational Districts which have fallen behind in the race for development. The tribal brothers and sisters have benefitted greatly from this initiative. Works related to marketing of forest products and setting up of small businesses dependent on forest produce, which are the mainstay of livelihood for the tribal community, are also in progress. As a result of these efforts, an additional amount of Rs 600 crore has accrued to the tribal families. Government has increased the MSP on 46 types of forest produce by up to 90 per cent.

Honourable Members, the advancement of modern technology in India and easy access of every Indian to modern technology are important indicators of progress towards the goal of an Atmanirbhar Bharat.

While maintaining the requirement of 'Do Gaj ki Doori', the institutions and citizens of our country did not allow the pace of growth to slacken, by leveraging the power of Digital India. In December 2020, digital transactions of more than Rs 4,00,000 crore have been done through UPI. Today, more than 200 banks are linked to the UPI system. Similarly, Digilocker is being used as a paperless platform for more than 400 crore digital documents. Through the Umang App too, crores of citizens are availing more than 2000 services. More than three and a half lakhCommon Service Centres are

stamp service has been launched after amending the Indian Stamp Act.

The trinity of **Jan Dhan Accounts**, **Aadhaar and Mobile** has helped safeguard the rights of people. Because of the JAM Trinity, Rs 1,80,000 crore have been saved from falling into wrong hands.

My Government has also initiated digitisation of medical services through the 'Rashtriya Digital Health Mission'. The citizens will be able to avail facilities like digital appointments, digital reports as well as digital health records through this mission in the coming days.

Our very own Navigation Satellite System 'Navik' is also enhancing the prestige of the country. Thousands of fishermen are now benefitting from it. New standards have been set in the form of National Atomic Timescale and Bhartiya Nirdeshak Dravya Pranali which were dedicated to the nation recently. These indigenous solutions will help in developing Indian products as per international standards.

This technology push is also empowering the democratic institutions of the country. In this direction, through the **e-Vidhan App** digitization of Legislative Assemblies, Legislative Councils and both houses of Parliament is being undertaken.Implementation of **NeVA – National e-Vidhan Application**in

State Legislative Assemblies will usher in a new era in facilitating legislative and democratic processes.

Honourable Members, our Parliament is an important medium for ensuring increased engagement of citizens in the democratic process and in fulfilling the aspirations of a New India. During the tenure of previous Governments and in the Houses of Parliament, it has been repeatedly mentioned, that the existing building is proving to be insufficient to meet our present day requirements. Efforts had been made by previous governments also for a new Parliament building. It is a happy coincidence that the construction of a new Parliament House has commenced as we are approaching the 75th year of our independence. With the construction of the new Parliament building, every member will get better facilities to enable them to effectively discharge their responsibilities.

Honourable Members, the pace, at which citizens of this country have assimilated technology and change, is a testimony to the eagerness with whichevery Indian is waiting to see the country reach new heights. Keeping in mind the aspirations of the people, my Government has been taking speedy decisions and is implementing long awaited reforms in every sector of the economy.

Besides facilitating faceless tax assessment and appeal, several provisions of the Companies Act have been de-criminalised by my Government, in order to encourage entrepreneurship. A GIS based database of industrial zones has been created to enable delivery of essential services to industries. Information pertaining to more than 5 lakh hectares of industrial land is available through this database.

I am happy that espousing the sentiment of **Shramev Jayate**, both Houses of Parliament have taken a decision to bring about a transformation in the lives of the labour force. 29 Central labour laws have been amalgamated into **4 Labour Codes**. States have also displayed initiative in bringing about these labour reforms. These reforms will result in expansion in the scope of labour welfare, timely payment of wages to labourers and generation of new employment opportunities. The new labour codes also ensure enhanced and a more equitable participation of the female work force.

Along with labour, easy availability of capital is also crucial for industries. For this, the banking system in the country is being strengthened. Merger of small banks to create large and strong banks is also a step in this direction.

For the first time in the country, a **Production Linked Incentive Scheme** worth about Rs 1.5 lakh crore is being implemented in 10 manufacturing sectors. Its impact is already visible in manufacturing of

electronic goods as well as other products. As a result of this initiative, many large national and international companies have started their operations in India.

My Government is encouraging public participation in consumption of domestically manufactured goods. Today, 'Vocal For Local' has become a people's movement in the country. Efforts are being made to inculcate an emotional attachment for goods manufactured in India while at the same time ensuring that they are of high quality.

Continuous steps are being taken to improve 'Ease of Doing Business' in India. In this regard, healthy competition amongst States is being encouraged. It is matter of immense pleasure that States too are appreciating the importance of improving the ranking and are participating in this wholeheartedly.

The country has also started emerging from the economic setback suffered in the wake of the coronavirus pandemic when the focus was primarily on saving the life of each Indian citizen. This is evident from several indicators. Even in these difficult times, India has emerged as an attractive destination for foreign investors. Between April and August, 2020, a record foreign direct investment of 36 billion dollars has been made in India.

Honourable Members, my Government believes that building modern infrastructure will serve as a strong foundation for a new and 'Atmanirbhar Bharat'. Rapid execution of major infrastructure projects and their completion, even during the coronavirus pandemic, demonstrates our resolve. Be it the submarine optical fibre cable from Chennai to Port Blair, the Atal Tunnel or the Char Dham Road Project, our country has been forging ahead with developmental work.

A few days back, sections of the **Eastern and Western Dedicated Freight Corridors** have been dedicated to the nation. Along with promoting industrialisation in Eastern India, this freight corridor will also reduce unnecessary delays during transit.

For modernizing the country's infrastructure, my Government is also working on the 'National Infrastructure Pipeline' worth over Rs 110 lakh crore. Along with this, work on 6 new expressways and 18 new access controlled corridors under the 'Bharatmala Pariyojana' is in progress.

Be it the **Ro-PAX Ferry Service** between Hazira and Ghogha in Gujarat or the seaplane service between Kevadia and Sabarmati River Front, these are lending a new dimension to water transport in India. Embodying the pride of having the world's tallest statue of Sardar Patel, Kevadia is now connected with direct trains from many cities of the country.

Honourable Members, to transform the country into a gas based economy, work on gas connectivity is being expedited. A few days back, **Kochi-Mangaluru Gas Pipeline** has been dedicated to the nation. The construction of **Dobhi-Durgapur Gas pipeline**is boosting the surge of '**Urja Ganga**'. This pipeline will go up to West Bengal and will make gas available to various industries, especially the fertilizer plants of Eastern India. Similarly, work on the **Tuticorin-Ramnathpuram Gas Pipeline**, that provides gas connectivity to fertilizer plants and other industrial units in Tamil Nadu, is progressing at a fast pace.

Honourable Members, my Government considers urban development as an opportunity and that is why, massive investment is being made in urban infrastructure. More than 1 crore houses had been sanctioned for the poor in cities, of which about 40 lakh houses have already been constructed. A few days back, work on construction of houses based on modern technology has also been started in six cities of the country. A scheme has also been initiated for providing better and affordable rental housing facilities for the laborers working in cities.

Urban infrastructure linked to connectivity is also a priority for the Government. Today, metro rail service has been rolled out in 27 cities. Only a few days back, driverless metro train was also operationalized on one of the

routes of Delhi Metro. Public transport system in cities is being improved by building Regional Rapid Transit System. Expansion of common mobility card will facilitate travel in various cities across the country.

Honourable Members, my Government is fully committed to the overall and balanced development of Eastern India. A policy for rapid development of North East while preserving its unique geographical, cultural and linguistic characteristics and its social identity is being implemented. For Assam and North Eastern states, **River Brahmaputra** is the '**Jibondhara**'. Making this lifeline the basis for economic activity, work on operationalizing several National Waterways is in progress. This will benefit all sections of people in the North East, including farmers, youth and entrepreneurs. By developing the Integrated National Waterways under the "**Artha Brahmaputra**" programme, efforts are underway to transform Brahmaputra and Barak rivers as streams of development.

The policy of my Government for bringing enduring peace to the North East, based on sensitivity and collaboration, has started showing clear results now. Today extremism in North East is on the wane and there is a sharp decline in the number of violent incidents. The youth who went astray on the path of violence are now returning to the mainstream of development and nation building.

The rehabilitation of Bru refugees is being completed in a peaceful and harmonious manner. Similarly, a historic **Bodo peace accord** has been signed which has been implemented successfully. After the accord, this time the elections to the Bodo Territorial Council have also been held successfully.

Honourable Members, **m**y Government is committed to counter the forces challenging the sovereignty and unity of the country, at every level. While on the one hand, development is being promoted in violence affected areas, on the other hand firm action is being taken against the forces inciting violence. As a result of this, the number of naxal-violence related incidents have declined and the naxal-affected area is shrinking.

The development oriented policy of my Government has also received wholehearted support from the people of Jammu and Kashmir. Only a few weeks back, elections to District Councils in Jammu and Kashmir were held successfully for the first time after Independence. Large scale participation of voters has shown that Jammu and Kashmir is forging ahead towards a new democratic future at a rapid pace. Grant of new entitlements have empowered the people of the region. After the implementation of 'Ayushman Bharat Health Scheme', every family of Jammu and Kashmir is assured of free treatment worth Rs 5 lakh. A bench of the Central Administrative Tribunal has also been established in Jammu. After becoming a Union Territory, elections to the Ladakh Autonomous Hill Council have been held successfully a few

months back. Now the people of Ladakh are themselves taking decisions related to the development of their region expeditiously.

Honourable Members, during the Coronavirus pandemic, when the country was grappling with crisis, attempts were made to challenge the country's capability at the border. Efforts were made to disrupt the peace at LAC in utter disregard of bilateral relations and agreements. However, our security forces not only responded to these machinations with promptitude, force and courage, but also foiled all attempts to change the status quo at the border. The restraint, valor and courage displayed by our jawans, deserve utmost praise. In June 2020, twenty of our jawans made the supreme sacrifice and laid down their lives defending the country at Galwan Valley. Every citizen is deeply indebted to these martyrs.

My Government is vigilant and fully committed to safeguard the interests of the country. Additional forces have also been deployed at the LAC to protect the sovereignty of India.

Honourable Members, the great Malayalam poet Vallathol, who composed immortal patriotic lyrics during the Independence struggle, has said:

"Bharatam Enna Peru Kettal Abhimana Puridam Aaganam Antrangam."

That is, whenever you hear the name of Bharat, your heart should swell with pride.

Keeping in mind the larger role that India is set to play in the future, my Government is intent on strengthening our military preparedness. A range of modern armaments are being procured to enhance the capabilities of India's armed forces. There is also a thrust on achieving self-reliance in the defence sector. Only a few days back, the Government has placed an order with HAL for procurement of 83 indigenous fighter aircraft 'Tejas' worth Rs 48,000 crore. Imports of more than 100 items linked to defence have been prohibited in order to promote 'Make in India'. Similarly, several advanced weapons including supersonic torpedoes, quick reaction missiles, tanks and indigenous rifles are being manufactured in India. India is now also rapidly increasing its share in the exports of defence equipments.

Promotion and Authorisation Centre - IN-SPACe' will accelerate major reforms in the space sector. We are proud that today ISRO space scientists are working on important missions such as 'Chandrayan-3', 'Gaganyan', and 'Small Satellite Launch Vehicle'. In the field of nuclear energy also, the country is moving rapidly towards achieving self-reliance. A few months back, country's first indigenous pressurized heavy water reactor has been successfully tested at Kakrapar.

Honourable Members, along with development, environment protection is also one of the topmost priorities of my Government. With this resolve, efforts are being made to achieve the goal of reduction in the Emissions Intensity of GDP by 33 to 35 per cent, by the year 2030 as compared to the year 2005. India is among the frontline nations in implementing the Paris Agreement.

The work on setting up the world's largest **Hybrid Renewable Energy Park**in the desert of Kutch has commenced recently. In the last six years, India's renewable energy capacity has grown two-and-a-half times, whereas Solar Energy capacity has increased 13 times. Today, almost one-fourth of the total energy production in the country is coming from renewable energy sources.

Honourable Members, the world is witness to the sincerity with which India has been discharging its global responsibilities even during the Coronavirus pandemic. Living up to the spirit of 'Vasudhaiva Kutumbakkam', India has, in addition to fulfilling its domestic requirements, supplied essential medicines to more than 150 countries. India is committed to ensuring the availability of vaccine at the global level. It is a matter of pride for the country that 'Vande Bharat Mission', which is the biggest mission of its kind organized anywhere in the world, is being hailed universally. In addition to evacuating about 50 lakh Indians from various parts of the world, India has also enabled

safe passage for more than 1 lakh foreign nationals to their respective countries.

Despite the impediments caused by Covid-19, India has strengthened its contacts and relations with other countries. During this period, India has further bolstered international cooperation by holding a large number of apex summits, multilateral events and official meetings. For the eighth time, this year India has joined the Security Council as a non-permanent member by garnering historic international support. India has also assumed the presidency of BRICS for 2021.

Honourable Members, today, as India eagerly forges ahead in the world, we have to be prepared to also fulfill commitments that are commensurate with its new identity. The year 2021 is significant for us for this reason also. A few days back, the country observed the birth of Netaji Subhas Chandra Bose on 23 January as Parakram Diwas. This year we are celebrating the 125th birth anniversary of Netaji. To celebrate this anniversary in a befitting manner, my Government has constituted a High Level Committee. We will also celebrate our venerable 'Guru Tegh Bahadur's 400th Prakash Parv' with great reverence. Along with these commemorations, the 'Amrut Mahotsav' marking the 75th year of India's Independence will also commence from this year.

Honourable Members, we have to achieve new goals with the same strength of collective unity we displayed last year. In the past few years, India has accomplished many tasks which were once considered extremely difficult to achieve.

- After abrogation of provisions of **Article 370** the people of Jammu and Kashmir, have been empowered with new entitlements.
- Citizenship Amendment Act has been passed by the Parliament.
- Country has started benefitting from the creation of a post of **Chief of Defence Staff**.
- Women's participation in Armed Forces is increasing.
- Construction of a grand Ram Mandir has commenced after the Supreme
 Court judgement.
- India has registered a record improvement in the **Ease of Doing Business** ranking. Now, special emphasis is being laid on reducing **Compliance Burden**.
- India has moved up from 65 to 34 in the **World Tourism Index ranking**.
- **Direct Benefit Transfer**, which was being disregarded earlier, has facilitated funds transfer of more than Rs 13,00,000 crores to beneficiaries during the last 6 years.
- Once we had only two factories manufacturing mobiles, whereas today, India
 is the second largest manufacturer of mobiles.

- Today, lakhs of middle class citizens are benefiting from Real Estate Regulatory Authority established under the Real Estate Regulation and Development Act.

- During this period, not only were new laws passed, but more than 1500 archaic and irrelevant laws were also repealed.

There are so many such decisions which have been taken in almost every sphere. My Government has demonstrated that when the goals set are high and the intent is clear, transformation can be brought about. The number of persons whose lives have been touched by my Government in these years, is unprecedented:

- more than 2.5 crore free electricity connections were given so that every poor person's house is electrified.
- more than 36 crore LED bulbs were distributed at affordable rates to reduce the electricity bill of poor and middle class families.
- more than 21 crore poor were linked to 'Pradhan Mantri Suraksha Bima Yojana' for a premium just Re 1 a month, to ensure that in the eventuality of an accident, poor families do not have to run from pillar to post,
- about 9.5 crore people were insured under 'Pradhan Mantri Jeevan Jyoti

 Bima Yojana' for a premium of just 90 paise a day so that in case of death of
 the bread earner, the family may receive some support.
- in order to ensure that infants from poor families do not get affected by serious illnesses, the Government not only increased the scope of the

vaccination programme by including more diseases, but also took the vaccination campaign to even remote tribal areas which had hitherto not been covered.

- more than 3.5 crore children were vaccinated under 'Mission Indradhanush'.
- to safeguard the entitlement for ration of the poor, 100 per cent digitisation of ration cards was completed and 90 per cent ration cards have been linked to Aadhaar.
- more than 8 crore gas connections were given free of cost under 'Ujjwala Yojana' so that the health of sisters and daughters from poor families is not adversely affected by smoke from the kitchen.
- more than 10 crore toilets were built under 'Swachh Bharat Mission' so that the dignity of sisters and daughters from poor families is maintained and they are not inconvenienced.
- 'Pradhan Mantri Shram Yogi Maan-dhan Yojana' was started so that poor persons includingbrothers and sisters engaged asdomestic workers, drivers, cobblers, persons ironing clothes, farm hands etc may also get pension.
- more than 41 crore **Jan Dhan** accounts were opened so that the poor may benefit from the banking system. More than half of these accounts belong to our sisters and daughters from poor families.

Honourable Members, these are not just figures. Each of these number represents a life story. Several members of this Parliament have spent a large part of their lives in similar difficult circumstances. The extent to which we can alleviate the suffering, pain and anxiety of our poor brethren and provide them basic amenities, empower them, increase their self-esteem, will help in imparting meaning to our presence in this Parliament.

I take pride in the fact that my Government, has been working in this direction continuously for the past 6 years with full commitment and honest intention, taking decisions and implementing them.

Honourable Members, Jyotirindranath Tagore, the elder brother of Gurudev Rabindranath Tagore, the illustrious son of West Bengal, the land of valor, spirituality and talent, had penned a powerful patriotic song. He said:

"Chol Re Chol Shobe Bharato Shantan,

Matribhumi Kore Aohan,

Birodarpe, Paurush Garbe,

Shadh Re Shadh Shobe, Deshero Kalyan".

That is,

Motherland is beckoning all the children of Bharat, to keep moving forward together; to move ahead with self-esteem and confidence of courage and aspire for the welfare of the nation.

Come,

Let all citizens move forward together.

Let us fulfil our duty and contribute to nation building,

Come, let us make 'Bharat Atmanirbhar'.

I convey my best wishes to all of you.

12.56 hrs

OBITUARY REFERENCES

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, मुझे अत्यंत दु:ख के साथ हमारे साथी श्री सुरेश अंगड़ी और 26 पूर्व साथियों के निधन के संबंध में सभा को सूचित करना है जिनके नाम हैं:-

श्री राम विलास पासवान

श्री रामकृष्ण बी. पाटिल

डॉ. हरि सिंह

श्री लीलाधरभाई के. वाघेला

डॉ. ए. कलानिधि

श्री जसवंत सिंह

श्री राशिद मसूद

श्री कार्तिकेश्वर पात्रा

श्री सी.एम. चांग

श्री महेश कुमार कनोडिया

श्री अबू आयेश मण्डल

डॉ. महादीपक सिंह शाक्य

श्रीमती चंद्रावती

सरदार मोहिंदर सिंह गिल

श्री तरुण गोगोई

श्री अहमद पटेल

श्रीमती किरण माहेश्वरी

श्री पृथ्वीराज

श्री रामलाल राही

श्री राधिका रंजन प्रमाणिक

श्री सत्य देव सिंह

श्री मोहन रावले

श्री मोतीलाल वोरा

श्री जमाल ख्वाजा

श्री मदन लाल शर्मा

सरदार बूटा सिंह।

श्री सुरेश सी. अंगड़ी वर्तमान लोक सभा के सदस्य थे तथा रेल मंत्रालय में राज्य मंत्री थे। उन्होंने 14वीं, 15वीं और 16वीं लोक सभा में कर्नाटक के बेलगाम संसदीय निर्वाचन क्षेत्र का प्रतिनिधित्व किया।

श्री अंगड़ी एक सक्षम सदस्य थे और आवास समिति के सभापति और वे विभिन्न संसदीय समितियों के सदस्य थे।

श्री सुरेश सी. अंगड़ी का निधन नई दिल्ली में 23 सितंबर, 2020 को 65 वर्ष की आयु में हुआ।

श्री राम विलास पासवान राज्य सभा के वर्तमान सदस्य थे और खाद्य, उपभोक्ता मामले और सार्वजनिक वितरण मंत्री थे।

उन्होंने छठी, 7वीं, 9वीं, 11वीं, 12वीं, 13वीं, 14वीं और 16वीं लोक सभा में बिहार के हाजीपुर संसदीय निर्वाचन क्षेत्र का प्रतिनिधित्व किया तथा 10वीं लोक सभा में बिहार के रोसड़ा संसदीय निर्वाचन क्षेत्र का प्रतिनिधित्व किया।

इससे पहले श्री पासवान वर्ष 2010 से 2014 तक राज्य सभा के सदस्य थे और वे श्रम और कल्याण, रेल, संसदीय कार्य, संचार, कोयला और खान, रसायन और उर्वरक तथा इस्पात मंत्रालय में मंत्री रहे। वे वर्ष 1969 से 1972 तक बिहार विधान सभा के भी सदस्य थे।

उत्कृष्ट सांसद श्री राम विलास पासवान 11वीं लोक सभा में सदन के नेता थे तथा वे विभिन्न संसदीय समितियों के सदस्य भी रहे। श्री पासवान जी का दीर्घ एवं व्यापक संसदीय अनुभव रहा। उनकी विशिष्ट सेवाओं के लिए इस वर्ष उन्हें पद्म भूषण से सम्मानित किया गया।

श्री राम विलास पासवान का निधन नई दिल्ली में 8 अक्टूबर, 2020 को 74 वर्ष की आयु में हुआ।

श्री रामकृष्ण बी. पाटिल ने 12वीं लोक सभा में महाराष्ट्र के औरंगाबाद संसदीय निर्वाचन क्षेत्र का प्रतिनिधित्व किया।

वे कृषि संबंधी स्थायी समिति के सदस्य रहे।

इससे पहले श्री पाटिल दो कार्यकाल के लिए महाराष्ट्र विधान सभा के सदस्य थे। श्री रामकृष्ण बी. पाटिल का निधन औरंगाबाद में 2 सितंबर, 2020 को 84 वर्ष की आयु में हुआ।

डॉ. हिर सिंह ने 11वीं लोक सभा में राजस्थान के सीकर संसदीय निर्वाचन क्षेत्र का प्रतिनिधित्व किया।

13.00 hrs

इससे पूर्व वे चार कार्यकाल के लिए राजस्थान विधान सभा के सदस्य थे तथा वे राजस्थान सरकार में लोक स्वास्थ्य और जल संसाधन विभाग के मंत्री थे। डॉ. हिर सिंह का निधन जयपुर में 11 सितम्बर, 2020 को 84 वर्ष की आयु में हुआ।

श्री लीलाधरभाई के. वाघेला ने 16वीं लोक सभा में गुजरात के पाटन संसदीय निर्वाचन क्षेत्र का प्रतिनिधित्व किया। श्री वाघेला विभिन्न संसदीय समितियों के सदस्य रहे। इससे पूर्व श्री वाघेला छह कार्यकाल के लिए गुजरात विधान सभा के सदस्य थे तथा वे गुजरात सरकार में पंचायती राज, उपभोक्ता मामले, कृषि, कारागार, श्रम और रोजगार तथा पशुपालन, मत्स्य पालन और सामाजिक आर्थिक रूप से पिछड़ा वर्ग कल्याण मंत्री रहे। श्री लीलाधरभाई के. वाघेला का निधन गुजरात के बनासकांठा में 16 सितम्बर, 2020 को 85 वर्ष की आयु में हुआ।

डॉ. ए. कलानिधि ने 7वीं और 8वीं लोक सभा में तमिलनाडु के पूर्ववर्ती मद्रास सेन्ट्रल संसदीय क्षेत्र का प्रतिनिधित्व किया। डॉ. ए. कलानिधि का निधन चेन्नई में 18 सितम्बर, 2020 को 80 वर्ष की आयु में हुआ।

श्री जसवंत सिंह ने 9वीं लोक सभा में राजस्थान के जोधपुर संसदीय निर्वाचन क्षेत्र का प्रतिनिधित्व किया। वे 10वीं और 11वीं लोक सभा में राजस्थान के चित्तौड़गढ़ संसदीय निर्वाचन क्षेत्र के सदस्य रहे, जबिक 15वीं लोक सभा में पश्चिम बंगाल के दार्जिलिंग संसदीय क्षेत्र का प्रतिनिधित्व किया। वे 5 कार्यकाल के लिए राज्य सभा के सदस्य भी रहे।

सक्षम सांसद श्री जसवंत सिंह को वर्ष 2001 में 'उत्कृष्ट सांसद पुरस्कार' दिया गया। वे राज्य सभा में विपक्ष के नेता रहे तथा विभिन्न संसदीय समितियों के सभापति एवं सदस्य रहे। श्री जसवंत सिंह वित्त, विदेश, इलेक्ट्रॉनिक्स, भूतल परिवहन और रक्षा मंत्रालय में मंत्री रहे। उन्होंने पूर्व योजना आयोग के उपाध्यक्ष के रूप में भी कार्य किया। पढ़ने में अत्यंत रुचि रखने वाले श्री जसवंत सिंह ने राष्ट्र निर्माण, राष्ट्रीय सुरक्षा और राजनय पर कई पुस्तकें लिखीं। श्री जसवंत सिंह का निधन नई दिल्ली में 27 सितम्बर, 2020 को 82 वर्ष की आयु में हुआ।

श्री राशिद मसूद ने छठी, 7वीं, 9वीं, 10वीं और 14वीं लोक सभा में उत्तर प्रदेश के सहारनपुर संसदीय निर्वाचन क्षेत्र का प्रतिनिधित्व किया। वे तीन कार्यकाल के लिए राज्य सभा के सदस्य भी रहे। श्री राशिद मसूद स्वास्थ्य और परिवार कल्याण राज्य मंत्री रहे। वे विभिन्न समितियों के सदस्य भी रहे। श्री राशिद मसूद का निधन उत्तराखंड के रुड़की में 5 अक्तूबर, 2020 को 73 वर्ष की आयु में हुआ।

डॉ. कार्तिकेश्वर पात्रा ने 10वीं लोक सभा में ओडिशा के बालासोर संसदीय निर्वाचन क्षेत्र का प्रतिनिधित्व किया। इससे पहले श्री पात्रा तीन कार्यकाल के लिए ओडिशा विधान सभा के सदस्य रहे। डॉ. कार्तिकेश्वर पात्रा का निधन बालासोर में 5 अक्टूबर, 2020 को 78 वर्ष की आयु में हुआ।

श्री सी.एम. चांग ने 15वीं लोक सभा में नागालैण्ड के नागालैण्ड संसदीय क्षेत्र का प्रतिनिधित्व किया। इससे पहले श्री चांग नागालैण्ड विधान सभा में दो कार्यकाल के लिए सदस्य थे और वे नागालैण्ड सरकार में स्कूली शिक्षा, पर्यावरण, वन तथा संसदीय कार्य मंत्री रहे। श्री सी.एम. चांग का निधन नागालैण्ड के कोहिमा में 12 अक्तूबर, 2020 को 77 वर्ष की आयु में हुआ।

श्री महेश कुमार कनोडिया ने 10वीं, 11वीं, 12वीं और 14वीं लोक सभा में गुजरात के पाटन संसदीय क्षेत्र का प्रतिनिधित्व किया। श्री कनोडिया विभिन्न संसदीय समितियों के सभापति

और सदस्य रहे। श्री महेश कुमार कनोडिया का निधन गांधीनगर में 25 अक्तूबर, 2020 को 83 वर्ष की आयु में हुआ।

श्री अबू आयेश मण्डल ने 14वीं लोक सभा में पश्चिम बंगाल के कटवा संसदीय निर्वाचन क्षेत्र का प्रतिनिधित्व किया। श्री मण्डल जल संसाधन संबंधी समिति के सदस्य थे। श्री अबू आयेश मण्डल का निधन पश्चिम बंगाल के पूर्व बर्धमान जिले में 6 नवम्बर, 2020 को 76 वर्ष की आयु में हुआ।

डॉ. महादीपक सिंह शाक्य ने 5वीं, छठी, 9वीं, 10वीं, 11वीं और 12वीं लोक सभा में उत्तर प्रदेश के एटा संसदीय निर्वाचन क्षेत्र का प्रतिनिधित्व किया। डॉ. शाक्य विभिन्न संसदीय समितियों के सभापति और सदस्य रहे।

डॉ. महादीपक सिंह शाक्य का निधन आगरा में 10 नवंबर, 2020 को 98 वर्ष की आयु में हुआ।

श्रीमती चंद्रावती ने छठी लोक सभा में हरियाणा के भिवानी संसदीय निर्वाचन क्षेत्र का प्रतिनिधित्व किया।

श्रीमती चंद्रावती वर्ष 1954-57 के दौरान पूर्ववर्ती पटियाला एंड ईस्ट पंजाब स्टेट यूनियन लेज़िस्लेटिव असेंबली की सदस्य थीं। वह वर्ष 1962-67 के दौरान पंजाब विधान सभा और वर्ष 1968-1977 के दौरान हरियाणा विधान सभा की सदस्य थीं।

उन्होंने पूर्ववर्ती पटियाला एंड ईस्ट पंजाब स्टेट यूनियन एंड पंजाब सरकार में संसदीय सचिव और उप-मंत्री के रूप में कार्य किया तथा वे हरियाणा सरकार में भी राज्य मंत्री रहीं।

श्रीमती चंद्रावती का निधन रोहतक में 15 नवंबर, 2020 को 92 वर्ष की आयु में हुआ। सरदार मोहिन्दर सिंह गिल ने 5वीं लोक सभा में पंजाब के फिरोजपुर संसदीय निर्वाचन क्षेत्र का प्रतिनिधित्व किया। वे दो कार्यकाल के लिए पंजाब विधान सभा के सदस्य थे और पंजाब सरकार में कृषि मंत्री भी रहे।

सरदार मोहिन्दर सिंह गिल का निधन चंडीगढ़ में 17 नवंबर, 2020 को 84 वर्ष की आयु में हुआ।

श्री तरुण गोगोई ने 5वीं, छठी और 7वीं लोक सभा में असम के जोरहाट संसदीय निर्वाचन क्षेत्र का प्रतिनिधित्व किया तथा उन्होंने 10वीं, 12वीं और 13वीं लोक सभा में असम के कालियाबोर संसदीय निर्वाचन क्षेत्र का प्रतिनिधित्व किया।

उत्कृष्ट सांसद श्री गोगोई खाद्य और फूड प्रोसेसिंग उद्योग मंत्रालय में राज्य मंत्री रहे। वे असम विधान सभा के वर्तमान सदस्य थे और वे वर्ष 2001 से 2016 तक सबसे लंबे समय के लिए असम के मुख्य मंत्री रहे। उनकी विशिष्ट सेवाओं के लिए इस वर्ष उन्हें पद्म भूषण से सम्मानित किया गया।

श्री तरुण गोगोई का निधन असम के गुवाहाटी में 23 नवंबर, 2020 को 84 वर्ष की आयु में हुआ।

श्री अहमद एम. पटेल ने छठी, 7वीं और 8वीं लोक सभा के दौरान गुजरात के भरूच संसदीय निर्वाचन क्षेत्र का प्रतिनिधित्व किया। वे राज्य सभा के वर्तमान सदस्य थे और इससे पूर्व वर्ष 1993 से चार कार्यकाल के लिए राज्य सभा के सदस्य थे। श्री पटेल विभिन्न संसदीय समितियों के सदस्य रहे।

श्री अहमद एम. पटेल का निधन हरियाणा के गुरुग्राम में 25 नवंबर, 2020 को 71 वर्ष की आयु में हुआ।

श्रीमती किरण माहेश्वरी ने 14वीं लोक सभा में राजस्थान के उदयपुर संसदीय निर्वाचन क्षेत्र का प्रतिनिधत्व किया।

श्रीमती किरण माहेश्वरी राजस्थान विधान सभा की वर्तमान सदस्य थीं और वे इससे पूर्व इस विधान सभा की दो बार सदस्य रह चुकी थीं। वे राजस्थान सरकार में जल संसाधन एवं उच्च शिक्षा मंत्री भी थीं।

श्रीमती किरण माहेश्वरी का निधन 30 नवंबर, 2020 को हरियाणा के गुरुग्राम में 59 वर्ष की आयु में हुआ।

श्री पृथ्वीराज ने तीसरी लोक सभा में राजस्थान के दौसा संसदीय निर्वाचन क्षेत्र का प्रतिनिधित्व किया। श्री पृथ्वीराज का निधन 2 दिसंबर, 2020 को जयपुर में 85 वर्ष की आयु में हुआ।

श्री रामलाल राही उत्तर प्रदेश के मिश्रिख संसदीय क्षेत्र से छठी, 7वीं, 9वीं और 10वीं लोक सभा के सदस्य थे।

श्री रामलाल राही ने गृह मंत्रालय में उप मंत्री के रूप में कार्य किया। इससे पहले वे दो कार्यकाल के लिए उत्तर प्रदेश विधान सभा के सदस्य भी रहे।

श्री रामलाल राही का निधन 10 दिसंबर, 2020 को उत्तर प्रदेश के सीतापुर में 82 वर्ष की आयु में हुआ।

श्री राधिका रंजन प्रमाणिक पश्चिम बंगाल के मथुरापुर संसदीय निर्वाचन क्षेत्र से 9वीं, 10वीं, 11वीं, 12वीं और 13वीं लोक सभा के सदस्य थे। श्री प्रमाणिक विभिन्न संसदीय समितियों के सदस्य भी रहे। इससे पहले श्री प्रमाणिक सात कार्यकाल के लिए पश्चिम बंगाल विधान सभा के सदस्य रहे।

श्री राधिका रंजन प्रमाणिक का निधन 13 दिसंबर, 2020 को कोलकाता में 88 वर्ष की आयु में हुआ।

श्री सत्य देव सिंह उत्तर प्रदेश के बलरामपुर संसदीय क्षेत्र से छठी, 10वीं और 11वीं लोक सभा के सदस्य थे। श्री सत्य देव सिंह विभिन्न संसदीय समितियों के सदस्य रहे।

श्री सत्य देव सिंह का निधन 16 दिसंबर, 2020 को गुरुग्राम में 75 वर्ष की आयु में हुआ। श्री मोहन रावले महाराष्ट्र के मुंबई दक्षिण मध्य संसदीय निर्वाचन क्षेत्र से 10वीं, 11वीं, 12वीं, 13वीं और 14वीं लोक सभा के सदस्य थे। श्री मोहन रावले लोक सभा की विभिन्न संसदीय समितियों के सदस्य थे।

श्री मोहन रावले का निधन 19 दिसंबर, 2020 को गोवा में 72 वर्ष की आयु में हुआ।

श्री मोतीलाल वोरा अविभाजित मध्य प्रदेश (अब छत्तीसगढ़ में) के राजनंदगांव संसदीय निर्वाचन क्षेत्र से 12वीं लोक सभा के सदस्य थे।

श्री मोतीलाल वोरा चार कार्यकाल के लिए राज्य सभा के सदस्य थे। उन्होंने स्वास्थ्य और परिवार कल्याण तथा नागरिक उड्डयन मंत्री के रूप में भी कार्य किया। इससे पहले श्री वोरा वर्ष 1972 से वर्ष 1992 तक छह कार्यकाल के लिए मध्य प्रदेश विधान सभा के सदस्य भी रहे और दो कार्यकाल के लिए मध्य प्रदेश के मुख्य मंत्री रहे। वह वर्ष 1993 से वर्ष 1996 तक उत्तर प्रदेश के राज्यपाल भी रहे।

श्री मोतीलाल वोरा का निधन 21 दिसंबर, 2020 को नई दिल्ली में 92 वर्ष की आयु में हुआ।

श्री मदन लाल शर्मा जम्मू और कश्मीर के जम्मू संसदीय निर्वाचन क्षेत्र से 14वीं और 15वीं लोक सभा के सदस्य थे।

श्री मदन लाल शर्मा विभिन्न संसदीय समितियों के सदस्य थे। वे तीन कार्यकाल के लिए जम्मू और कश्मीर विधान सभा के सदस्य थे और जम्मू और कश्मीर सरकार में निर्माण कार्य मंत्री और शिक्षा राज्य मंत्री रहे।

श्री मदन लाल शर्मा का निधन 23 दिसंबर, 2020 को जम्मू में 66 वर्ष की आयु में हुआ।

श्री जमाल ख्वाजा दूसरी लोक सभा के सदस्य थे, जिन्होंने उत्तर प्रदेश के अलीगढ़ संसदीय निर्वाचन क्षेत्र का प्रतिनिधित्व किया।

श्री जमाल ख्वाजा का निधन अलीगढ़ में 24 दिसंबर, 2020 को 94 वर्ष की आयु में हुआ। सरदार बूटा सिंह तीसरी लोक सभा के सदस्य थे, जिन्होंने पंजाब के मोगा संसदीय निर्वाचन क्षेत्र का प्रतिनिधित्व किया। उन्होंने चौथी, 5वीं और 7वीं लोक सभा में पंजाब के रोपड़ संसदीय निर्वाचन क्षेत्र का तथा 8वीं, 10वीं, 12वीं और 13वीं लोक सभा में राजस्थान के जालौर संसदीय निर्वाचन क्षेत्र का प्रतिनिधित्व किया।

सरदार बूटा सिंह ने संसदीय कार्य, खेल और निर्माण कार्य और आवास, कृषि और ग्रामीण विकास, गृह, नागरिक आपूर्ति, उपभोक्ता मामले और सार्वजनिक वितरण तथा संचार मंत्रालयों में मंत्री के रूप में कार्य किया। उन्होंने भारत सरकार के विभिन्न मंत्रालयों में राज्य मंत्री और उप मंत्री के रूप में भी कार्य किया। वे विभिन्न संसदीय समितियों के सभापति एवं सदस्य भी रहे।

सरदार बूटा सिंह का निधन 2 जनवरी, 2021 को नई दिल्ली में 86 वर्ष की आयु में हुआ। हम अपने साथियों में से एक और 26 पूर्व साथियों के निधन पर गहरा शोक व्यक्त करते हैं। यह सभा शोक संतप्त परिवारों के प्रति अपनी संवेदना व्यक्त करती है।

यह सभा देश की एकता और अखंडता की रक्षा में वीरगति को प्राप्त हुए सशस्त्र सेना, अर्धसैनिक बलों के सभी वीर सैनिकों और पुलिस बल के बहादुर जवानों को भी श्रद्धांजिल अर्पित करती है।

अंत में, सदन सभी कोरोना योद्धाओं को भी श्रद्धांजलि अर्पित करता है। इन सभी पुण्यात्माओं को हमारा नमन है।

अब यह सभा दिवंगत आत्माओं के सम्मान में थोड़ी देर के लिए मौन रहेगी।

13.10 hrs.

The Members then stood in silence for a short while.

माननीय अध्यक्ष : ऊँ शांति: शांति: शांति: ।

...(<u>व्यवधान</u>)

13.12 hrs

At this stage, Shri Ravneet Singh and some other hon. Members came and stood on the floor near the Table.

13.13 hrs

ANNOUNCEMENTS BY THE SPEAKER- Contd...

(ii)Seating arrangements and e-circulation of Economic Survey 2020-21 through Member's Portal

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, सामाजिक दूरी (Social Distancing) और सुरक्षा सुनिश्चित करने की दृष्टि से महामिहम राष्ट्रपित महोदय के अभिभाषण के दौरान मैंने इस सभा की ओर से लोक सभा चैम्बर में कुछ माननीय सदस्यों को बैठने की अनुमित दी थी। सत्र के दौरान सामाजिक दूरी सुनिश्चित करने के लिए मैंने लोक सभा प्रक्रिया एवं कार्य संचालन नियमों के नियम 2 के अन्तर्गत निदेश दिया है कि इस सत्र में लोक सभा की कार्यवाही के दौरान सभा के दायरे में राज्य सभा चैम्बर, इसकी लॉबी और गैलरी भी शामिल होगी।

...(<u>व्यवधान</u>)

माननीय अध्यक्ष: इसी प्रकार राज्य सभा की कार्यवाही के दौरान राज्य सभा के कुछ माननीय सदस्यों के बैठने की व्यवस्था लोक सभा चैम्बर में होगी। इस संदर्भ में मैं आशा करता हूँ कि पिछले सत्र की तरह नियम 384 में रियायत देने के मेरे प्रस्ताव पर सभा इस सत्र में भी सहमत होगी। अनेक माननीय सदस्य: जी हाँ।...(व्यवधान)

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, जैसा कि आपको समाचार 2 के माध्यम से पहले भी सूचित किया जा चुका है कि माननीय मंत्री जी द्वारा आर्थिक समीक्षा प्रस्तृत किए जाने के पश्चात

इसकी प्रतियां मैम्बर पोर्टल के माध्यम से उपलब्ध करवा दी जाएगी।

...(<u>व्यवधान</u>)

13.14 hrs

PAPERS LAID ON THE TABLE

माननीय अध्यक्ष : अब पत्र सभा पटल पर रखे जाएंगे।

श्रीमती निर्मला सीतारमण।

...(व्यवधान)

THE MINISTER OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): Sir, I beg to lay on the Table a copy

(Hindi and English versions) of the Economic Survey 2020-21 (Volume I and Volume II).... (Interruptions)

[Placed in Library, See No. LT 2906/17/21]

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, सदन की गरिमा बनाए रखिए। शोक संदेश के समय आप जिस तरीके से संसद में व्यवहार कर रहे हैं, क्या वह उचित है? नहीं।

...(<u>व्यवधान</u>)

माननीय अध्यक्ष: आइटम नम्बर 5, श्री अर्जुन राम मेघवाल ।

संसदीय कार्य मंत्रालय में राज्य मंत्री तथा भारी उद्योग और लोक उद्यम मंत्रालय में राज्य मंत्री (श्री अर्जुन राम मेघवाल): महोदय, मैं संविधान के अनुच्छेद 123(2)(क) के अंतर्गत निम्नलिखित अध्यादेशों की एक-एक प्रति (हिन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण) सभा पटल पर रखता हूं:

(1) राष्ट्रपति द्वारा 28 अक्तूबर, 2020 को प्रख्यापित राष्ट्रीय राजधानी क्षेत्र और संलग्न क्षेत्रों में वायु क्वालिटी प्रबंध के लिए आयोग अध्यादेश, 2020 (2020 का संख्यांक 13)।

[Placed in Library, See No. LT 2907/17/21]

(2) राष्ट्रपति द्वारा ४ नवम्बर, 2020 को प्रख्यापित माध्यस्थम् और सुलह (संशोधन) अध्यादेश, 2020 (2020 का संख्यांक 14)।

[Placed in Library, See No. LT 2908/17/2021]

- (3) राष्ट्रपति द्वारा 30 दिसम्बर, 2020 को प्रख्यापित राष्ट्रीय राजधानी क्षेत्र दिल्ली विधि (विशेष उपबंध) दूसरा (संशोधन) अध्यादेश, 2020 (2020 का संख्यांक 15)। [Placed in Library, See No. LT 2909/17/21]
- (4) राष्ट्रपति द्वारा ७ जनवरी, 2021 को प्रख्यापित जम्मू-कश्मीर पुनर्गठन (संशोधन) अध्यादेश, 2021 (2021 का संख्यांक 1)।

[Placed in Library, See No. LT 2910/17/21]

13.17 hrs

COMMITTEE ON PUBLIC UNDERTAKING 1st to 7th Reports

श्रीमती मीनाक्षी लेखी (नई दिल्ली): महोदय, मैं सरकारी उपक्रमों संबंधी समिति के निम्नलिखित सात प्रतिवेदन (हिन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण) प्रस्तुत करती हूं:

- (1) 'भारतीय विमानपतन प्राधिकरण (एएआई)' के बारे में समिति (17वीं लोक सभा) का पहला प्रतिवेदन ।
- (2) 'सेंट्रल कोलफील्ड्स लिमिटेड (सीसीएल)' के बारे में सिमिति (17वीं लोक सभा) का दूसरा प्रतिवेदन ।
- (3) 'भारतीय खाद्य निगम (एफसीआई)' के बारे में समिति (17वीं लोक सभा) का तीसरा प्रतिवेदन ।
- (4) 'हिन्दुस्तान एंटीबायोटिक्स लिमिटेड (एचएएल)' के बारे में समिति (17वीं लोक सभा) का चौथा प्रतिवेदन ।
- (5) 'एनबीसीसी (इंडिया) लिमिटेड' के बारे में समिति (17वीं लोक सभा) का पांचवां प्रतिवेदन।
- (6) 'भारतीय अक्षय ऊर्जा विकास अभिकरण द्वारा अक्षय ऊर्जा परियोजनाओं का वित्तपोषण (2015 के निष्पादन लेखापरीक्षा संख्या 12 पर आधारित)' के बारे में सरकारी उपक्रमों संबंधी समिति के 22वें प्रतिवेदन (16वीं लोक सभा) में अंतर्विष्ट टिप्पणणियों/सिफारिशों पर सरकार द्वारा की गई कार्रवाई के बारे में समिति (17वीं लोक सभा) का छठा प्रतिवेदन।
- (7) 'घाटे में चल रहे सीपीएसयू की समीक्षा' के बारे में सरकारी उपक्रमों संबंधी समिति के 24वें प्रतिवेदन (16वीं लोक सभा) में अंतर्विष्ट टिप्पणियों/सिफारिशों पर सरकार द्वारा की गई कार्रवाई के बारे में समिति (17वीं लोक सभा) का सातवां प्रतिवेदन ।

...(<u>व्यवधान</u>)

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, हम संसद के माध्यम से देश को एक संदेश दें, कोविड गाइडलाइंस का पालन करें। अगर हम सकारात्मक संदेश देंगे तो हम कोरोना संक्रमण को रोक सकते हैं।

...(<u>व्यवधान</u>)

13.18 hrs

STANDING COMMITTEE ON SOCIAL JUSTICE AND EMPOWEMENT 14th Report

श्रीमती रमा देवी (शिवहर): महोदय, मैं सामाजिक न्याय और अधिकारिता संबंधी स्थायी समिति का 'माता-पिता और वरिष्ठ नागरिकों का भरणपोषण और कल्याण (संशोधन) विधेयक,2019' के बारे में चौदहवां प्रतिवेदन (हिन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण) सभा पटल पर प्रस्तुत करती हूं।

माननीय अध्यक्ष: सभा की कार्यवाही सोमवार दिनांक 1 फरवरी, 2021 को सुबह 11 बजे तक के लिए स्थिगत की जाती है।

13.19 hrs

The Lok Sabha then adjourned till Eleven of the Clock on Monday, February 1, 2021 / Magha 12, 1942 (Saka).
